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이 資料는 r한민족공동체 통일방안J 의

評價와 南北騷에 進行되고 띤는 各 分脣

別 會談의 推進方向에 한 意見을 收斂

하기 위해 1989. 19. 27 - 11. 14 사이에

7 個 地方部市에서 學者 및 言論人을

申心으로 實施한 세미나 結果를 撚子로

1 發刊한 것입니다 *





c 를 호>

l . 제i차 세비나 ( 구) 3

2 . 제2 차 세비나 (부산) l5

3 . 제3차 세미나 (춘천) 3 l

4 . 제4차 세미나 (인천) 5 l

5 . 페5 차 세미나 ( 전) 6 5

6 . 제6차 세미나 (광주) 7 7

7 . 제7 차 세미나 (전주) 9 l
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초. 일반사항

o 일 시 : 초9 8 9 년 工o월 2 7 일

o 장 소 : 구 (동 구 관광호텔)

o 참석자 *

이정희 (경북 교수)

금종우 ( M )

강삼원 (계명 교수)

전용헌 ( w )

신상준 ( 구 교수)

번재옥 (영남 교수)

옹건석 ( 양전문 교수)

전동호 (경북실업전문 교수)

이상관 ( 구매일신문)

박영규 ( 구문화방송)

서극성 (남북 화사무국 자문위원)

심용창 (남북 화사무국 화기적부)
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2 . 토의내용

< U :::U;:U )

먼저 남북 화의 현활에 해 간단히 말를드리편음 聲

남북국피피담의 경우 형식? 운영방식? 의제 등을 협의중에 있으며 상당

한 부분이 합의될 것으로 보이나 운영방식이 쟁점사항으로 남아 인음출

또 고위당국자치담이나 체육꼭담) 적십자회담의 경우 시간이 를 오래

걸릴 것이나 실현가능성은 인다고 보편음 聲

오늘의 토의는 한민족공동체 통일방안에 한 교수팀들의 의견과 남

북관계 발전방향 내지는 화추진 방향에 해 의견을 듣는 방식으로

진행되및으및. 좋편음 출

J U m U m ' - U

새 통일방안에 해서 언른이 어떻게 왔는가 하는 측면에서 말씀드

리고자 함. 처을에 통령이 새로운 통일방안을 발표하편다고 한후

조금 진취적인 안이 나올 것으로 기 및음. 예를들면 연방제적 성격

이라든지 > 그런걸 기 했는데 지난인 공안라동 이후 상당히 경차되지

많앞나 하고 생각함 聾

오히려 북에 응하는 방안의 측면이 아인가 함. 민족와합민주통일

방안과 그 골격은 같아 보이나 중간과정이 를더 나은것 같음출
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를 참신한 방안을 기 한 시각에서 보면 조금 아쉬우나 결과적으로

현실에 응하는 측민에서 북에 상응하는 방안이라는 측면에서 그럴

수 인에 인는 것으로. 보임출

焉 . . U . U m U U三.. .

문제는 국민적 합의를 어떻게 수렴릴느냐 하는 것임. 기록상으로는

광범위한데 국회청문회 l o여일 이후 발표했다는 것은 국민여를 수렴

이라는 측면에서 를 아쉬운 감이 인음. 예를들면 4 개 정당들의 통

일방안을 잘 수렴해서 린당에서 협의) 국회차원에서 국민적 합의로 도

줄되어야 한다는 것임. 상당히 구체적이고 설득력이 및다는 점은 사

실이나 그러한 점이 아쉬움 聲

또 라후접촉 등을 통해 곡측에 여느정도의 동의를 얻는 경우가 및

및다면 더욱 금상첨좌및을 것임출

l U m U r n U

새 통일방안도 민족화합민주통일방안을 보완梨다는 측면이 강함. 연

레행사라는 선입관에서 보할는데 조금 잘 되인다고 볼 수 인는 점은

남북연합t 통일림화시 >민주공차국의 중간형태를 제시한 점은 잘 된것

같음. 정책입안을 위한 여를수렴의 과정이 를 졸속된 면이 인지 많

나 하는 점이 조금 안타까운 점임譽



<U:.U:;.U.:.:;U:::::S

한민족공동체 통일방안이 독일의 동방정책을 바탕으로 한 것 같은데

현실적으로 어렵다고 생각함. 독일의 경우는 때를린과 같은 민족거점

도시가 및음. 우리가 7 o년 에 본격적으로 남북 화가 열리게 된

이추 만문점이 독일의 배를린처럼 민족공동체의 구심점이 될 수 및및

다면 가능할 것임를

焉.-. U..:- :-t-U:-:-:-:.U :.:...--t-'.'.-UUU.-

새 통일방안과 민족화합민주통일방안은 약간의 차이가 인으나 같은

골격임. 남북 양체제가 갖고 있는 이팀차로 볼 때 어려운 것이

아니냐> 통일방안이란 정치이데올로기 측면치 강한데 통일의 실현에

한 인린발 의도 보다는 극민들에게 하나의 꿈을 주는 정치적인 것이

라고도 출 수 및음準

그리고 예술단 고류를 말를하린는데 사실 상당히 이질차된 예술를차

는 상포 교류를 통해 동질꼭를 이를 수 및을 것임. 비정치적인 회

담이 더욱 활성화되고 교류가 되어 민족적인 동질성 ? 감정적인 접근이

먼저 이루어져야 함출

..'-U':::'.t3..:: ;::Q.:U:U禁 N 를

각계각층에서 의견이 일치되고 모두가 잘된 것이다라고 하기는 어려

운 상황이므로 앞에서 말씀하신 것처럼 몇가지 아쉬운 점도 인을출



북한의 변차도 발리는 기 할 수는 없으나 및을 것으로 기 하고

료 우리는 예술 .기타 그런 범위의 교류를 통해 북한 동포에게 조금

이라도 옛날의 전를적인 문좌를 치상할 수 있는* 자극을 줄 수 및는

방안이 일을까 하는 측면에서 계속 주진해 나가면 세계적인 포응도

얻게 될 것임출

E U m U m

한제국 이전까지 올라찰을 때 우리는 하나의 공동체있음. 이제는

한 차원 높은 민족적 입장에서 공동체 원리가 나와야 함. 기능적

분야별 통합을 통해 공동체 의식이 생성된 이후에서야 남북간의 화

도 이루어질 수 있는 것임聲

정상치담의 경우도 사다트 .배긴) 등서독 정상치담의 경우와는 다름출

남북연합에 해서도 북한이 이의를 제기할 것임. 국가연합과 무엇이

다른가 하는 것임. 방법은 이데올로기적 접근보다 이질화된 체게를

동질화 시킬 수 있는 것에서부터 접근하는게 좋편음 雌

7 U U m : U

새 방안은 매우 적절한 것으로 생각함. 새 방안이 민족좌합민주통

일방안카 별차이가 없지 많느냐 하는 점인데 내. 생각에는 새 방안이

민족화합민주통일방안과 상당한 차이가 인고 또 북에 너무 양보한 것

이 아니냐 하는 것임. 아직까지는 결과정을 완전히 청산하지 못한

상태임 .
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통일방안의 접근은 저쪽의 양보를 생각해 가면서 채야 되는데 그걸

감안하지 많으면 정말 양보가 필요한 시점에서 무얼 하느냐 하는 것

임. 또 민족라합민주통일방안과 별 차이가 업지 많느냐 하는데 해

나는 큰 차이가 인다고 보고 인음. 새 방안의 내용은 남북정상치의

가 있는데 이는 연속적인 기구로 봄. 남북각료회의 > 남북정의회 등이

민족화합민주통일방안의 민족통일협의희를 두고 여기에서 통일헌법을 만

든다는 것과 비교할 때 상당히 차이가 및음 零

그다음 중동체의 성격이 무어냐? 국제법상의 핀력을 부여받은 주체라

고 볼 수 인음. 그런 점에서 理c와 남북관계를 수릴적으로 비교한

다는 것은 조금 문제가 및음출

., U m U U U를..

이 문제를 E c 와 관계지어서 남북연합을 생각하면 문제가 생김출

두 국가가 국제법상 협약으로 맺어진 것이 국가연합임 . 남북연합을

북한은 두개조선 조작책동의 일활 운운하고 비난하고 있는데 이것을

E c국가결합과 남북관계를 결부시켜 생각하는 것은 잘못된 것임를

.liUiUjUiUliUnil를..f

이데올로기가 찰방이 다른데 문차적 ) 역사적 동질성을 민족주의적인

입장에서 먼저 연결한 다음에 정치적 연결을 시도해야 실현가능하고

국민들도 믿게 월 것임출
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남북문제 접근 방향은 정치적인 면보다 문화나 이런 부문에서 먼지

접근해야 함. 그러면 국민들의 통일이나 민족에 한 의식도 높아질

것임.

l . U U . m U U )

우리가 독일에서 배울게 인다고 보는가 ? 배를린과 같은 민족거점

도시가 우리는 아팀다 하는데 나는 거꾸로 생각함. 나는 독일의 통

일을 강 국들이 절 로 히용하지 많을 것이란 느諒을 받앞음 聲

재독 교포들의 말을 들어 보면 무섭다는 것임. r나치를이 되살아

나고 있다. 외국인을 냉 한다. 매련 8 - l o漆인 나치주의자가 증

가한다D 는 것임. 그런데 베를린은 독일인들의 통합의지를 굳히는 구

심점이 되고 있음. 베를릴 장벽) 미.소군인들의 주를로습 등에서 독

일인들은 통합의지를 굳히고 있음零

그러나 역사적인 재앙을 의식하고 인는 불란서> 영국? 소련 등이

독일의 통일을 절 로 용납하지 많을 것임聲

국민들은 새 통일방안에 해서 잘 모르나 벌씨 엄청난 료과가' 인

음. 종전의 반공교육은 토막극 형식의 것이라고 할 수 있음. 좌근

엔 북한의 선전영화를 T v 를 통해 그 로 방영해 주고 및음聲 그

결과 국민들의 .북한에 한 인식은 북을 연민의 상으로 보는 것으

로 바취및음 출
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지난 남북한 죽구시합을 보면/,1 국민들은 남의 북에 한 여유를

느낄 수 및및음. 이런걸 볼 때 동질성을 굳이 안찾더라도 자연히

통질린 치복을 위반 투쟁이 틀림없이 발생할 것임聲

및.. . U m U U

문화종속이 문제임 . 이에 해서는 방송) 신문도 책임이 인음출

l U m m ' U

민족의 동질성을 부르릿는 것은 항상 우리즉임 . 공산주의자는 민족

의 동질성을 얘기한 적이 없음. 한일합방 이후의 독림운동 역사를

보면 알 수 인음출

-:-'( :: '-.-L.. --.:.:-0 .-: '-, \~f.-.-...-U -.-

문좌적 동길성 추후를 잘못되및다고 하는 것은 결국 무슨 뜻인가?

m U 努 x 단 m U )

이는 문좌적 동질성에 너무 연연할 릴요가 없파는 뜻임. 중국에

사는 동포들이 와서 Tv나 언른에서 한마디 하는 것이 이런 책자

수만부 꼭어서 배포하는 것 보다 훨인 효과가 좋음. 치담을 통해

동질성을 찾자고 해서 뭐가 되편는가 ? 통일원에서 교수팀들 해외로

많이 보내주린으및 함출
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결국 밭방간에 그런 바탕이 모두 이루어진 후에 통합을 향한 움직

임이 일어나및 더욱 금상첨차란 얘기임 출

E m U U m U를...

통일방만에 한 접근에서 정치적 측면 보다 민족적이란 바탕을 강

조하는 것도 일리는 인를. 그보다 먼저 릴바탕 사람들이 무슨 생각

을 하고 및느냐 하는게 중요할 것 같음. 현실적인 방법으로 접근할

릴요가 인음. 예를들면 2 차 고향방문단 얘기가 나오는데 내가 만나

본 이산가족들은 별로 가고 싶어하지 많는다는 것임. l 차 때는 서

로 갈려고 및인음. 그 이유는 만나고 온 친척들의 신변문제임 擊

l 차 다녀온 사람들은 만나고 온 친척들의 근황을 미국교포들을 통

해 다 듣고 인음. 그 사실을 전해들은 이산가족들이 방북을 망설이

고 인으며 그 출자도 늘어나고 인음. 이는 만나기 천다는게 아니라

만날 시기를 기다리자는 것임. 아파 3 o o 명 구성이 어려울 지도

모르린음 출

i .U1iiU:iN:UiUU0;)

북쪽이 통일의 전제조건으로 3 가지를 요구하고 있는데 모두 우리로

서는 받아들일 수 없는 것임. 그런데도 우리는 저쪽을 공격하는 것
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이 없및는데 이번에 자유와 인권을 요구하는 것은 북의 아픈 곳을

치른 것으로 볼 수 있음. 그럴 필요가 있및을마 하는 점은 있음출

4'S: :;:':1-:'.:.:.:0.:.: '.I- :.:.:!U :

장시간 좋은 말씀 많이 나누인음. 를 더 언급하고 싶은 부분이

있을 것이나 시간관계로 토의는 마무리 지및으및 함. 미진한 부분은

식사하면서 나누는 것이 좋편음 찰

를..;U.::'UU:U:1:!를..

통일원 즉에 건의사항이 인음. 이러한 기회를 를 더 자주 정레적

으로 가린으및 좋전음 疇
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工. 일반사항

o 일 시: 초9 8 9련 工o월 2 8 일

o 장 소: 부산 (부산일보사 스카이라운지)

o 참석자 *

히 만 (부산 교수)

이상민 ( w )

정 화 ( M )

천 승 ( M )

리무종 (동아 교수)

김태희 (동의 교수)

박웅진 (부산공전 교수)

조경근 (경성 학 교수)

서극성 (남북 화사무국 자문위원)

심용창 (남북 화사무국 화기획부)
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2 . 토리내를

l yU:극.. ..성...를.

새 통일방안의 입안을 위한 지난해의 여른수렴 과정에 참여해 주신

데 해 우선 고맙다는 말출을 먼저 드리편음 출

이번에 발표된 새 통일방안에 해 기탄없는 릴가 의견을 듣고 싶

음. 덧붙여서 새 통일방안에 입각한 남북 화 루진 방향에 한 고

견도 말틀해 주시먼 좋핀음 雌

U U U m U U -

오늘 간발외의 데바는 한민족공동체 통일방안임. 통일원에서 그동안

많은 여른수렴 과정을 통해 성안襲는데 일반적으로 국민적 합의를 받

았다고 할 수 및으나 일부에서는 합의를 얻지 못및다고 주장하고 인

음.

금세기 말의 국제활경은 한반도나 독일의 통일을 위해 좋은 방향으

로 흐르고 및는데> 이러한 흐름을 이용하는데 있어서 한민족공동체 통

일방안은 의미를 갖고 인다고 생각함. 국제관계의 흐름과 관련지어서

얘기해 보는게 좋인음 를



' ( : U U U U )

라거 천위주의적인 관료체제하에서는 정부차원에서의 통일방안이인다고

할 수 있으며 차차 조금씩 진전되고 인는 것 같을. 한민족글동체

통일방안도 새로운 정권이 들어설 경우 를더 발전적인게 나올 수 .인

을.

따라서 이것이 결 적이다 하는 식의 말은 하지말죠 치금도 진전과

정이라고 보는게 좋편음 를

l ' U U U :二...

한민족를등체 들일방안에 해 리러가지 의견을 수렴하는 것으로 생

각함. 학문하는 입장에서 민족차합민주통일방안과 한민족공동체 통일방

안이 근본적으로 큰 차이가 없다고 보고 있를 출

민족차합민주통일방안이 정상회담을 전제로 하고 있고 새 방안 역시

바찬가지 임. 정상회담이 안되민 아무것도 안리나 논리적으로는 세련

되고 발전되및다고 봄. 정상회담이 전제라고 볼 때 조건부 방안이라

고 볼 수 있으며 그 점에서 동일한 맥락임 출

정부가 실현가능성t 국민적 합의t 타당성을 강조하고 인는데 새 방안

은 실현가능성이 를 약하지 만은가 함. 타당성은 인는것 같으나 국

- y -



민적 합의 역시 정부즉에서는 합의차정을 충분히 거됐다죠 하고 있으

나 일각에서는 부정적인 시각임 . 연방제를 미리 배격하고 있는 것이

를 아위움 찰

그리고 민주란 애매모호하고 복잡한 가치관인데 이런걸 채 요구및느

냐 하는 점도 인음. 또 인권이란 잣 는 국제적으로 블 때 우리도

문제가 및다고 볼 수 있는데 북한이 우리보다 못하다고 해서 요구하

는 것도 문제임. 선거를 통한 정핀이 정통성은 인으나 정상회담을

성사시킬 능력이 인는가 하는데 인어서는 약간 의문임 零

. T U m U U M U

새 정부의 통일정책이 찰당히 진보적인 출. 같음. 작금의 정세는

동서간의 정이 줄어들고 틀.서진엉의 관게 변화가 일어나고 인는 만

큼 북한의 변차가능성도 있다고 볼 때 우리의 방안으로 동조해 올

가능성도 인음출

빈주원리 보다 공산주의의 칭은 자본주의인데 이 양자사이의 혼합

체제로서 Velfarism 을 창조해서 통일의 사상으로 제시할 경우 북한의

동조가능성이 한증 더 높을 수도 및음출

우리가 자유민주적인 것에 자신감을 갖고 임하면 될 것임. 정상회

담은 여유를 갖고 상 방의 요구에 동조해서 치담을 성사시킨 추에

회발에서 우리의 의지를 관철시킬 수 인을 것임출

- 2 o -
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한민족공동체 통일방안에 해서는 긍정과 부정 양 측면에서 보고

싶음. .실현성에 해서는 조금 의문이 있음聲

긍정적인 측면이 없는건 아니나 보완할 점에 해서 언급만다면 중
간단계인 남북연합이 연방제적 요소를 수렴하고 있는것 같고 단일 통

일민주공화국 수림으로 되어 있는데> 즉 l민족 l국가 l체제로 치종

적 통일형태를 제시하고 인고 북한은 l민족 l국가 2체제를 궁극적

통일형태를 제시하고 인음. 북한의 방안은 이런점에서 모순된 것이나

우리의 경우 이런 점은 아주 좋음출

부정적인 즉면이라면 실현성의 를제임. 남9연합단계에는 l :l의

공존개념이 및으나 마지막 단게에서는 인구비레의 종선거 정션o 를어

가 있는 바 민주주의 일반원리상으로 볼 때는 매우 바람직하나 북한

의 동의가 어려울 것임출

또 궁극적인 통일국가의 지도적 이념체계가 자유> 민주> 복지) 인권

등 우리쪽의 것만 변하고 및음. 북한도 수용할 수 인는 그러한

이념이 를 부족한 것 같음雌

한민족공동체 통일방안은 우리의 자신감으로 볼 때 를 더 북한에

해 아량및는 성격으로 되지 못한 것 같음聲



를... .징 ..:린 .:U: )

바로 를선거 ) 자유민주적 분위기가 풍기는것 이런 것은 보기에 따라

읍수통일방식으로 보는 사람들도 및는것 같음출

j ' U U U 를... .

자유) 인핀) 행복이 우리만의 이상이냐 하면 그렇지 많음. 공산주의

국가에서도 같이 부르릿는 이념이라고 볼 수 있음. 이것이 걸림돌이

된다는 견해에는 의견를 달리하죠 싶음를

4 U . U m U를.. ..

통일를제는 기분?1으로 남북 공히 민족글동의 를제라고 인식하기 보

다는 현실적으로 체제다툼의 현상이 아니전는가 함. 특히 아쉬운 것

은 제도정치권웨 충분한 합의가 발표전에 이루어린으면 하는 것임출

방법른에서 다원적인 것으로 리는 것은 통일문제를 다루는데서 바람

직하지 많음. 중간단계를 l및족 2체제로 보고 북한의 연방제는 l

민족 2국가가 아닌가 그렇게 보여짐. 궁극적으로는 양쪽 다 l민족

l국가가 절 것으로 보여짐 譽

연방제 문제를 처을부터 터부시하는 접근을 지양릴다면 중간단계의

설득력이 를 더 인치 많앞편느냐 하는 것임譽
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북반의 체제에서는 통일방안이 하나일 수 린에 없으나 우리는 다원

사회인 만큼 여러개의 방안이 나올 수 인음출

북한이 통일방안에 접근해 올 수 및는 선행 여건을 우리가 마련해

주어야 할 것으로 봄 찰

. m U m U U :三.;.

새 통일방안은 북한이 주장하는 연방제적 요소가 내포되어 있는 것

같을. 북한은 상당히 고려해 볼만한 가치가 및다고 보및는데 그렇지

못한 것 같음를

l . U 3 U U U U U

가장 중요한 것은 우리쪽이 목표하는 체제가 타당하다고 할 때 그

것에 해서 양보할 질요는 없다고 봄. 시장경제 체제라든지 이런

것은 우리가 포기할 수 없는 원치이라고 할 수 있음찰

. U U \ U U

사상적인 측면에서 볼 때 중국은 Social Capita兆sm 으로 가고 인고

소련도 자본주의를 수용하고 있는데 반해 북한은 스탈린주의와 김일성

주의를 가미한 것으로서 유일하게 페쇄적인 자세를 견지하고 인프나

결국은 세를 거역할 수 얼을 것임출
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언젠가는 북한이 우리의 방안에 따라 오리라 생각하나 기술적인 즉

면에서 북한을 너무 자극하는 것은 를지 많다고 봄. 예를들면 자유 출

인천 등을 거른하는 것은 북한을 더 움츠려 들게 하는 것임출

f .. U : : U U U를..

국가보안법 관계인데 내 생각으로는 이 국가보안법을 우리쪽에서도

내부적으로 국가안보를 강피한다는 측면에서 하나 하나 예f,1하는> 즉

모든 사람들이 범률조항에 저족되는지 여부를 청게 알 수 인도록 법

제징의 원리중 개별적 지정주의를 채텍할 릴요가 있음출

지금 교류승인 신청이 나오고 있는데 접즉이루의 상황이 바뀔 경우

법의 채재를 찰을 가능신이 상존하7 인딘므로 문제가 인는 것임출

바라서 조문에 분명차게 나와 있어야 할 것으로 봄聾

. U m U U U )

통일의 노력은 2가지로 나누어져야 함. 하나는 공게적 제의이고 .

또 하나는 막후 접촉임 . 실현가능성이라든가 결실을 얻는다는 측면에

서 볼때는 막후접촉이 료율적임 . 이인의 새 통일방안은 공개적 제의

의 방범임 . 실현가능성에 해서는 부정적이나 필요성에 해서는 인

정함.
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미국좌 전문가들의 인식은 한국이 북한에 비해 일관성의 결여 때문

에 수세적 입장에 있다고 보고 인음. 정권적 차원에서 통일방안의

일관성이 해쳐져서는 안될 것임출

통일방안 모색과 더불어 분단극복의 문제를 보라 현실적으로 다루면

를린음. 또 비공개적으로 북한에 뭘 를 주있다. 도와주인다 하는

얘기를 들및는데 사실이라면 아주 좋은 일임출

새 통일방안과 관련 국민적 합의) 실현가능성 ? 타당성이 중시되및다고

들및음. 국민적 합의란 국민의 호응을 얻는다는 것임. 통일정책은

정핀의 도덕적 기반을 구죽하는 데도 중요한 요소임. 또 야당들의

호응도 얻어야 하는데 이것은 못한릿 같을출

국민리 합의의 방법은 사소만 를제라도 북한과 타협해서 결실G A

게 된다면 국민들은 지지를 할 것임. 실현가능성 측면에서도 통일방

안에 제시될 요소에서 실현가능성을 찾아서는 안될 것임출

비공개적인 접촉에 의해 사소한 것이라도 합의를 이룩해서 결실을

얻는 것이 실현가능성을 높여줌. 이념 즉면에서 우리가 추구해야 할

것은 민족주의임 聲
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민족주의라 하민 배타적이란 개념도 인고 광적인 측면도 인는데 우

리의 민족주의는 r한』 사상임 譽 하Q 은 프다는 것인데 하늘 隋則 임출

理친 은 r- f 피 料친 임聲 7한』 사상은 r원융무애o 즉 모든걸

포용한다는 것임雌

:C; UU:U.::U:: 를..

북한이 김일성 주체사상 봔인데 ?한j 사상을 받아 들이긴는가 ?

통일에 민족주의를 강조한다는 것은 참 좋은 일임. 통일방안 명칭에

서는 F한민족공동체j 라고 해서 민족개념이 들어및는데 실제 내용에

들어가서는 서구민주주의적 이념만으로 되o1 인고 민족게념이 사차져

버릿음. 이것이 참 아쉬를 린임를

T 5 U m U m U ' . U

민족이란 말은 국제주의와 림되는 개팀으로 차악하는 사람이 만은

데 오해의 가능성도 및음譽

.j .U:::.3UU.WUU- U:))

통일이 남북당사자의 문제이고 보면 민족개념을 주장한다고 할 때

외부적인 시각은 크게 중요하지 많다고 봄. 배타적인 민족주의가 되

어서는 안절 것임準

- 2 6 -



찰..:::XUU;:;:1는..

민족주의란 통일문제에 인어서 아주 중요함. 한반도에는 공산주의적

민족주의와 자유민주적 민족주의가 림되고 인는데 이것을 하나로 통

할하지 많T서는 통일이 불가능함 출

통합민족주의란 차합을 지향하는 고유의 민족주의의 개념임을 뜻한다

고 블 수 인음. 민족적 결합이 천다면 영토적 결합은 저절로 될

수 있을 것 같음출

流..3l111U1:i:iUJ:11iUii!iU

통일원 즉애 한가지 묻린음. 한민족공통체 통일방안애서 궁극적으로

통일민주공좌국이 중림화 틀일도 근음할 수 있다고 블 수 및는가?

l .U;UIj:i::U::iU::1:U

그것은 없다고 보고 인음. 그것은 바지막 단계에서 검토될 수 인

는 일이라고 생각됨 零

-- "-i- -: :-: : f .--. -:-: O - -- *-*: : : U :

남북연합은 당국주도임 . 림의치도 제도천 정당 소속으로 구성됨 聲

북한은 제정당 .사치단체 연석회의를 린출여련간 줄곧 주장해 오고 있
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는c11 남북인합단계에서 사회단체들의 참여문제도 고려는 하고 인어야

할 것임. 북쪽의 의사를 수용한다는 차원에서도 필요하다고 봄출

l ..lUU.;:U::::;츠..

우리의 통일은 국민의 여망만 가지고는 안침. 위정자가 리생적인

사병감을 갖고 노력해야 함. 이럴경우 지도자의 레지티머쉬 (Legitimacy)

가 성림이 됨 출

7 Q년 유신정핀때 박 통령은 남한의 모든걸 장악하고 인인고 북

한의 김일성도 바찬가지 및음. 그 때 양자가 통일에 한 진정한

의지가 인및다면 통일은 가능했을 것임. 그러나 그렇지 못要음 譽

l.. m U n U U U

정상회담의 진전이 잘 안되는 것은 경제적 공여가 되지 많아서가

아니라 북쪽의 정치.군사적 요구를 우리 정부가 수락밭 수 일어서

그렇게 될 것 같음. 통일방안은 시 적 흐름에 따라 달라져야 하는

것은 당연한 일임雌

U m U U U를..

를은 말출 많이 해 주린음. 예정된 시간이 거의 다 리및으므로

결론 삼아 서위원께서 한말를 해 주시기 바람출
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고견을 말틀해 주셔서 감사함. 정책에 좌 한 반영찰 수 있도록

노력하핀음. 처음 기로연구과정에서 여른도 듣고 해서 로안되및민 안

과 발표된 안은 조금 달라지는 경우도 있을. 체제연합 같은 것은

보수세력의 공격을 받기도 함. 인핀문제 같은 것도 북한이 상당히

자극을 받고 반응을 보이는데 이것 역시 너무 양보) 당하기만 한다는

일각에서의 반발도 있및기 때문임 雌

남북연합기구에 사회단체의 참여를 고려할 릴요가 있다는 말를도 좋

은 지적으로 받아들이핀음 雌

- 2 9 -
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l . 일반사항

o 일 시: 工9 8 9 년 工工월 惡일

o 장 소 ; 춘천 (세종호텔)

o 참석자 *

치동희 (강원 교수)

문손재 ( M )

임봉길 ( M )

김정추 ( M )

박용수 ( M )

진장철 ( M )

전태국 ( M )

강치원 ( M )

김동주 (강원일보 논설주간)

김중석 (강원일보 논설위원)

윤경태 (남북 차사무국 자문위원)

김웅희 (남북 화사무국 화기획부)
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2 . 토의내용

<:U::-&:::UJ:!:U)

제6공차국의 통일방안인 r한민족공동체 통일방안j 이 지난 9월

l l일에 발표되었음. 동 방안을 수림함에 및어 기존방안의 경우와는

달리 각계각층의 의견을 치 한 반영시킨다는 차원에서 각종 간담회 1

세미나? 워프찰 등을 개피하인음 출

그리고 치근 여러분야에 걸쳐 진행되고 인는 남북 화를 새 통일방

안에서 제시하고 및는 남북각료회의와 어떻게 연계시킬 수 있느냐 하

는 문제도 제기되고 있음출

북만를 r빈족통일협상리의f 711의를 통해 우리웨 통일향안을 토의하자

고 하및음. 이는 얼및보기에 r한민족공동체 통일방안j 을 수용할 수

있다는 것으로 보여질 수 있으나 고려연방제가 최선의 방도임을 전제

로 하고 있고 더구나 우리의 새 통일방안을 남한내의 여러 통일방안

의 하바로 간주하고 인어 그 격을 격하시편음 聾

따라서 오늘 이자리는 r한민족공동체 통일방안j 에 한 림가와 칙

근 남북 차에 관한 여러분들의 기탄인는 의견을 듣고자 마련된 자리

임.



.< .:U :::.-Q .:U-d',;./--?

토의에 들어가기 전에 먼저 새 를일방안에 한 골자를 말를해 주

시면 고맙린음 雌

m U m U U .를.. .l

새 통일방안의 기본철학은 남북은 하나의 민족으로서 공동체를 형성

하면 그것이 통일로 가는 지름길이 될 수 있다는 것임. 즉 현재로

서 북한과 교류.협력을 하게 되면 이질화를 극복하고 민족동질성을

회복하여 궁극적으로 정치적 통합이 가능해 질 수 및다는 것임출

그 공동체가 남복연합체임 . 국가연합차 같은 법적개념이 아니라 방

과 북이 연합하는 형태로서 E C 4 Nordic과 같은 형태로서 생각하면

될 것임.

남북연합단계의 과도기구를 규정하는 민족공동체 헌장을 정상치발을

통해 채택하고 이것이 완성되면 l o명 내외의 남북각료회의와 남북

각기 5 o명으로 구성되는 남북림의꼭가 있고 그리고 공동사무처 등의

과도기구가 설치될 것임출

그리고 통일에 이르는 단계에서는 남북한 총선거에 의해 통일국가를

건설하는. 것임聲



.< .: : U ' : U . : U . 를.

북란이 통일을 할려는 의지가 인을 때 통일이 가능하다고 생각됨 聾

지금의 국제적 찰경은 매우 고무적인 상황으로 변하고 인을출

리근 소련은 우리의 官N가입을 반 할 의사는 없다고 템으며 또한

동유럽의 정치개혁의 바람은 북한을 인화시킬 수 및는 요인으로 작용

할 가능성이 인음. 이러한 측면에서 블 때 새 통일방안은 긍정적인

호응을 얻을 것으로 정가됨 출

l U m U m U U료.:.

남북련합을 과도체제로 설정하고 있는데 .이는 지금까7) 남북간의 긴

장과 갈듣이 7l슥좌이 찰기 때를에 이질좌가 심화피인으며 바차서 이

러한 이질화된 두 체제가 단번에 통일국가를 수림하는데는 많은 어려

움이 됫따르게 될 것이므로 과도체제 설정은 바람직하다고 생각함 출

이와 같은 남북연합은 북한이 궁극적인 통일국가라고 한 연방제는

사실상 과도적 성격을 벗어날 수 없는데 바로 이러한 점을 수용한

것으로 보임聲

그러나 기능적인 측면에서 남과 북이 어떻게 정꼭공존을 하면서 과

도체제를 유지하느냐도 검토해 보야야 할 것임零



l . U m : U U U )

지난 7 . 7선언에 따른 남북교류협력은 현재 진행되고 있음. 그

루속조치인 남북교류협력 특별법이 아직 계류중에 및음출

정부는 이 특별법이 아직 제정되지 못한 점을 고려하여 남북교류협

력 지침을 통령령으로 만들어 주진하고 있음譽

. U S M U U U '

남북연합내용에는 교류차원 이상의 것이 담겨져 있는지 > 다시말해 체

제의 연합T 경제* 인적교류 등이 포함되어 있는지요 ?

U 를 x yUWU票...

연공적 차원에서의 연합이 아니라 교류협력 측면에서의 연합이라고

생각하면 될 것임출

淺 . l U U m U m m

체제의 절충이 없이는 통일의 가능성은 없다고 생각함 출
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지난해 이같은 세미나에 참석한 바 인음. 그때도 언급을 하인지만

국토통일원 명칭을 바꾸자고 및음. 지리적T 물리적인 명칭이 아련 민

족통일원으로의 개친을 이야기 템음출

현 남북관계에 및어 실질적인 문제로서 학술교류 .경제교류 등도 있

지만 군사문제도 매우 중요할 출

남북경제가 날이 갈수록 격차가 심해지고 인음. 우리 경제는 몇년

동안 경제성장이 매딘 l o% 성장되는 반면 북한은 5% 정도 차에
되지 많고 및음출

이릴 추세로 나간다및 국방비에 3 o% 이상을 천성하고 인는 북한

은 파산할 가능성도 및으며 바르샤바 조약기구도 국방비의 과다 지출

로 인해 그 존림한계가 머지 많아 올지도 모름*

따라서 남북관계의 현실은 어떻게 보면 군사적인 측면에서 접근하는

것이 가장 합리적인 방법일 수도 인음譽

.要 m m U U m m

과거에 통일문제가 정핀안보적 차원에서 이용되어 찰음은 부인할 U

없음.
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이제 우리는 r맏형j 의 입장에서 북정책을 전개해야 할 것임聲

새 통일방안을 천명한다는 것은 어떤 의미에서는 그 방안의 합리성 b

비합리성을 터나 단순한 연구보고서에 지나지 많을 수도 인음聾

제6공차국의 새 통일방안은 매우 를륭한 것으로 정가하고 싶음출

그러나 국가보안범의 폐지 또는 해결책이 강구되어야 함. 그렇지

않고서는 남북연합에 입각한 남북교류는 가능하지 많을 것임聲

그리고 한반도 군사문제는 매우 어려운 것임. 북한과 군사문제를

논의할 수 있는 표명이 중요함. 이에 한 구체적인 책을 수림하

고 보다 적극적인 북자세를 견지하는 것이 바람직할 것임雌

l U U U U )

군사문제 논의는 협상카드로 이용할 수도 있을 것임. 즉 군사문제

를 협상한다 하더라도 단시일내에 해결될 수 있는 것이 아니기 때문

에 군사문제를 논의 하리 다른 분야의 화와도 병행할 수 및기 때

문에 북협상 측면에서 군사문제를 고려해 보는 것이 좋을 것임출

구..,; :::.:t3 ."., o'U'::; a:::' :를...

남북통일이 남북한 당사자 문제라고 하지만 현실적으로 미국 등 강

국의 개입이 없이는 현실적으로 불가능하다고 생각함 출
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며칠전 미국의 r시거j 가 곡한방문에 이어서 한국에 할는데 이것이

3 자치담의 사전작업이 아인지 모르천음. 그는 주한비군의 철수를 강

력히 시사하및는데 미군철수 후의 군사문제 해결방안도 아울러 강구해

야 할 것임차

편 :U !rU :UU;:.;.를

통일은 민중의 심정속에 실현불가능한 것으로 인식되어 왔음. 이제

는 민중속에 통일의 가능성을 심어주는 홍보교육에 힘을 씨야 할 것

이며) 따라서 북한의 실상을 잘 알 수 및도록 보다 과감하게 북한의

노동신문) T v ) 역사교과서 등을 개방해야 할 것임雌

이러한 북한자료게방은 우리 체제의 우될성으로 인해 우리에게 유리

한 요인으로 작용될 것으로 신작함 譽

및... '.. ;:.i-.,'U'..O';. '..'.'vS,':..'.''..U'''.

통일문제는 우리 민족이 풀어야 할 리고의 과제임. 우리는 과연

지금까지 통일을 위한 진지한 노력을 경주했는가 하는 반성을 해야함 繫

r한민족공동체 통일방안j 은 매우 좋은 방안이라 생각함. 그러나

그 중 일부는 예를들민 비무장지 내에 절화구역 설치 등은 아름답고

좋은 것이나 정치구호적 성격을 띠고 인음聲
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이것를 남북각료치의가 구성되면 거기에서 논의될 성질의 것인데t 미

리 제시한 것은 통일문제를 정치수단으로 이용한다는 이미지를 줄 수

도 있음.

그리고 7 . 7선언에서 남북은 피교경쟁을 지양한다고 하및음. 그런

데 북한의 외교정책에 우리 정부가 어느정도 협조및는지도 반성해야

함.

' ( U U m ' U )

그동안 북한은 r선 통일t 후 절화o 의 접근을 해왔고 우리는 그좌

반 인 r선 평좌t 후 통일j의 입찰을 표방해 찰음. 이는 어떻게

보면 통일.에 할 란계적 접근의 임장으로서 새 통일방안에 집약리어

서 반영리었다고 생각함 聲

다만 문제는 북한이 우리의 새 통일방안에 동조하느냐 하는 것이

문제임 . 왜냐하면 통일른 상 방이 인기 때문임 雌

북한은 정치.군사문제의 선차적 해결을 주장하고 및고 우리는 교류

협력) 민족동질성을 주장하료 띤를출

연방과 남북연합이 비슷하게 보이나 새 방안에서는 과도체제를 거쳐

통일로 간다는 것을 제시하고 인으나? 북한은 통일이 되민 모든 것이

해결될 것라고 보고 있음雌



.5 o련 의 북한의 무력통일기도> 7 o련 의 체제수호적 차될에서 상

호 불신을 하다보니까 자기체제를 강차하고> 8 o널 에는 남북 화를

통해 상호의 실체를 인정하는 만계에까지 왔음零

따라서 북한이 개방만 되면 김일성 ? 김정일 체제가 무너질 것이라는

위협적인 발언을 하면 안될 것임譽

어느 단계에 가민 미군철수t 국가보안법철례t 인N가입 > 교차승인 등의

구체적인 청사진을 제시할 필요가 있응출

새 통일방안의 미래상으로 자유. 인천 인류 행복 보장 등을 제시하

고 있는데 이는 북핀을 지나치게 자극하는 것이 아련지t 그리고 국회

구성에 있이서 양원제로 하면서 하원을 인구비례로 한다면 복한은 발

연히 거절할 릿임聾

그리고 림차시 문제는 성급한 제시가 아닌가 생각됨. 채냐하면 이

러한 문제는 북한과 협상을 해서 결정할 문제이기 때문임 출

. U U U U U

남북간에 신뢰를 회복하는 것이 급선무임 . 북한의 군사적 측면을

제외하면 즉 인빈수준의 경제는 김정일 체제가 들어선 단계에서는 유

지될 수 없을 것으로 란단됨 尊
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북한은 우리와 간접무역 방식을 희망하고 인을 것임. 우리가 폴란

드에 4억불 차관을 제공하는데 오히려 북한에 차관을 제공하는 것도

고려해 볼 릴요가 인음출

.'U''ct.U'-S.v.U-r:: U )

지난인 문익찰 .임수경 문제를 국가보안법을 적용하여 재판을 하고

있는데 이는 남북관계에 있어 바람직하지 못함駱

보다 넓게 생각하면 이들의 처리를 r질서법j 차원에서 처벌해야지

국가보안법을 적용하게 되면 남북의 모든 현안문제 해결들이 이 법에

위배되는 결차를 료래하게 되는 것임譽

m U m U m

백화점에 북한의 인삼술> 뱀술 등이 진열되어 인음. 이러한 상황에

서 문익활사건이 터린음. 7 . 7선언은 누구나 마음 로 북한에 .가도

록 한 것이 아팀. 휴전선을 넘어갈때 우리 정부가 발급한 증명서가

있어야 하는 것임. 즉 합법적인 절차를 할아서 북한에 가야 하는

것임.

현재 진행되고 인는 화에서 문익칸사건을 남한의 내부적인 일이

아니라 자기들이 관련된 사건이라고 하고 있음疇
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우리는 차의 진전을 위해 문익활사건 등에 해 언글을 자제하고

인으나 북한은 모든 회담에서 이 문제에 해 언급할으로씨 각 분야

의 라에 인어 설질문제 토의를 거부하고 있음聲

.(.r: 핀.: ' : U " X U를

이제 북관계에 있어서 우리는 자신감을 가져야 함. 이는 결국

우리 내부를제와 직결되늘 것임. 우리 체제의 민주화차 경제적 분

배를 위해 노력하면 통일의 길은 더욱 가까천 질 것임雌

.UUU;!iGUU.Ul0)

역 정권이 틀일을 너무 부각J,1천음. .즉 말로는 통일을 외치인서

도 실질적으로는 통일을 원하지 많은 것으로 보여린음 疇

이번 새 통일방안에 해서도 또 하나가 나찰구나 이렇게 생각하는

사람들도 많을 것임출

業 . l . . U U w U m

동구권 공산제국의 개혁은 자유.인권 .경제문제에서 비롯되었음. 우

리는 자유 .인권에 해 자신감이 부족함. 북한보다 자유민주체제에

해 자신감을 보여줘도 꾄할을 템데> 경제적 측면에서만 접근하및 안

될 것임.
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.(::.UU:..:Ui를...

동서독은 공식적으로 통일을 포기하있음. 즉 상호체제를 인정하고

있음. 우리도 휴전선이 아니라 국경선이라고 간주하릴서 상호체제를

인정해야 하는 것이 바람직함 출

.l v m U m m

휴전선이 국경선이 되어야 한다는 데는 동의함. 이는 남북이 상호

체제를 인정한다는 의미에서 그렇게 생각함. 6 . 2 3선언? uN동시가

입 등이 그런 뜻을 내포하고 있으며 이는 결국 l민족 2국가 라는

것임.

. U m U U m

서독의 기본법은 서독안에서만 료력을 가지나 우리의 헌법은 현실적

으로는 불가능하지만 북한까지 그 효력을 갖도록 되어 있음譽

남북관계에 및어 상호 인정하지 많으면 절화통일은 불가능한 것임출

우리는 북한을 국제법상 그 체제를 인정하지 많고 인고 북한 역시

남한을 미식민지하에 인다고 하릴서 우리의 실체를 인정하지 많고 있

음.
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남북교류에 및어 적극적으로 해야함. 특히 학생교류에 정부가 적극

나서야 되는데 지난번의 경우 정부는 이중적인 태도를 보여주있음 출

7 . m m m U m를 . . .

정부가 처음에 보내편다는 방침을 세워놓고 학생들을 선발하및는데

북한은 이를 받지 많천다 해서 그렇게 된 것임聾

는 . U m U 漂 i m 찰

치근 제료차 고향방문단 및 예술공연단 .교찰을 위만 피담에서 우리

가 고향까지 가도록 하자는 것은 부당하다고 생각함 출

. 지금 단계에서는 서울과 절양까지만으로도 교활방문하는 것이 바람직

함. 우선 교및을 많이 하는 것이 좋은 것이며 그렇게 되면 남북간

의 긴장완좌 분위기조성에도 바람직하게 작용하게 될 것임聲

. . U U U U U U )

체제와 제도의 번화가 찰방간에 인어야 함. 공산주의와 자본주의가

수렴될 수 없다는 신좌가 깨지고 인을출



정치적으로 민주화t 경제적므로 재분배에 남북 방방이 노력을 다 해

야 할 것임零

그리고 북한을 개방으로 유도해야 함. 이는 내외적 조건이 성숙

되어야 할 것임. 북한도 통일의 의지가 인을 때 통일의 가능성이

인는 것임零

북한의 체제를 개방시키기 위해서는 우리 체제를 보다 과감한 i117R

개방으로 나아가야 함聲

문익활 .임수경 등이 북한을 개방시키는데 일조를 및다고 생각함 *

남곡관게에 인어서 우리7} 우월란 체제임은 다 알려진. 사린인데> 문익

e .임수경 사친을 잘못 처리하련 모히려 역立과가 있을 것임.

.U;U.UNUU국 7를.l

국가보안법을 철폐하고 가칭 r민족좌합 통일촉진법o 을 마련해서 민

족긍지를 갖도록 제도적 장치를 하면서 교육내용도 반공교육이 아닌

통일교육으로 하는 것이 바람직함 출

.iUU UUiU :Ui3 )

그런 것은 법률적 차원이 아니라 선언적 차천에서 해도 될 것이리

법이 아닌 상식이 통하는 사치를 건설해야 함*
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및. .김 .정. .후 .를

그런 빕를 狀zl식의 법이 될 가능성이 있어 국수주의적으로 흐를

가능성이 있음출

그리고 북한의 개방을 를도하는 구체적인 방안을 강구하는 것이 바

람직함.

<.U..-&:U:U: 를

이제 북한에 가려면 국토통일원에저 ..사전승인을 받아야 함. 치근

된찰 ? 경기 y 겅희 등에서 북한방문을 통일원에 신청해 놓고 있음출

우리는 앞으로 이리한 노력을 계속하편지만 지만인 한강인등체를 위

한 리담에 우리즉 로즐은 판문점 치의장에 나란지단 복즉은 를내

나오지 많할음 출

김일성은 신적인 를재임 . 북한체제의 개방은 바로 이러한 체제의

붕괴를 의미하기 때문에 북한은 릴게 개방을 하지 못할 것임출

그러나 중.소를 비롯하여 좌근 동구 공산제국의 개혁은 북한체711의

인화에 긍정적인 요인으로 작용할 것으로 보임출
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및....김 .린 ..를 .>

를으로 한 말를만 드리린음. 치난인 브란트가 한국에 차서 연설을

하있는데 우리시민을 믿지 많으면 누구를 믿편는가 ? 문익환 .임수경

차건은 r질서법j 차원애서 다루어야 함출

이렇게 함으로써 우리의 자유체제의 수호는 더욱 굳건해 질 것이며

곡한도 언젠가는 우리 체제에 굴복하게 월 것임聲

<U-8-:U.경 ... 태 ....를

장시간 동안 진지한 자세로 새 통일방받과 치근 남북 차에 해

의견을 개핀해 주신 여레분께 다시한번 감사를 드리면서 세미나를

마치및습니다 출

- 4 -





- 5 7 -





l . 일반사항

o 일 시: 工9 8 9 년 초초월 9 일

o 장 소: 인천 (올림포스 호텔)

o 참석자 *

정천구 (인천 교수)

은천기 ( M )

정규서 ( M )

김강영 ( " )

이테건 (인하 교수)

택광일 ( " )

조태기 (인천전문 교수)

이근철 (인천교육 교수)

김성옥 (자유총연템 인천지역 사무국장)

오경식 (인천직업출련원 원장)

윤경태 (남북 화사무국 자문위원)

김웅치 ( M 화기적부)
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2 . 토의내용

( 출. 경 ::UI :를.

이번 인천지역 세비나는 작년 새 통일방안 수림과 관련하여 설시란

세미나에 이어 두번째임. 아시다시리 지난 9월 l l일 노태우 통령은

국회에서 r한민즉공동체 통일방안j 을 천명하및음 奉

동 통일방안에 한 림가를 비롯하여 치근 진템리고 있는 남북 좌에

해서도 고견을 주시면 통일. 화정획 수림에 반영하고자 함譽

. U . m U W U

찰번 발표된 F한및족글등체 통일차안j 은 과거와는 발리 국민의 의견

을 추렴향 토 위에서 수링되및기 때문에 저항감이 없는 것으로 보임譽

그러나 새 통일방안은 통일지향에 한 호소력이 부족한 느낍이 듬零

북한은 연방제를 좌종 형태로 제시하면서 국포까지 붙여 놓및음 출

현 국제사피에서는 남북분단의 현실을 인정하는 추세이기 때문에 새

방안이 지지를 받을 것으로 평가됨 출

그러나 통일은 남북당국간에 합의해서 추진해야 하는데 만약 남북이

합의를 하지 못하민 통일운동을 어떻게 전개해야 하는 것도 생각해야



할. 따라서 북한이 우리좌 방안을 수용하지 많을 경우도 비한 책

도 아울러 강구하는 것도 바람직할 것임출

또 국민개개인이 통일에 기여하고 참여할 수 인는 방법이 무엇인가에

한 가이드라인 같은 것을 국민에게 제공하는 것도 좋을 것임출

찰. : U : U . U : : .를.. ..

r한민족공동체 통일방안j 은 기존방안 보다 매우 합리적이고 실천적

인 방안이라고 봄출

곡한의 핀치.군사치담을 5 개 상임위배서 할 수 있다는 것을 제시한

것?고리고 좌도체제로서 남북연할을 제시한 것은 배를 설득력이 있음출

그러나 일반국민이 볼 때 이번 통일방안은 매우 어려울 것으로 생각

함. 우리와 같은 지식인들도 민족공동체의 개념에 한 정작한 의미가

무엇인지 찰 모르및을. 그리고 남북연합을 Conunonwea犯h로 영문표기를

하있는데 이는 를 억지구 아인가 생각됨 출

따라서 이러한 용어를 일관성인고 체계인게 풀이를 해서 모든 꼭민이

칩게 이해할 수 인도록 .통일원에서 해주면 좋했음 聲

민족글동체는 통일원장관이 가장 많이 사용하린는데 요즈음 각 신문이

나 잡지에서 그 용어를 일관성있게 사용하는 것이 아니라 그 해석이

각양각색이며 심지어 심히 채곡하고 및는 경우도 인음출



또 통일의 미래상은 북한을 자극한 것으로 보이며 ) 국치구성o11 있어

양원제는 잘 된 것이나 인주비레로 하된을 구성한다면 북한은 수용하지

많을 것임출

현 상찰에서 보다 많은 국민이 새 통일방안을 이해할 수 인도록 해

야하리 우선적으로는 각급 학교에 해설책자를 배포하여 모든 학생이 인

지할 수 인도록 조치를 취하는 것이 좋편음 譽

를 . . U U U i . : U를.

우리 통일정책의 기조는 남북총선거에 그 바탕을 두고 있음. 통일의

과도단계에서 남과 북이 협상하는 상황에서는 남북이 l : l이지반 궁극

적으로 틀일을 하는 단계애세는 남과 북의. 개淸을 떠나서 우리 민족전

체의 '.의차가 반영꼭는 절차를 거쳐야 하는 것임. 그리고 자유좌 인핀

은 인류보편의 가치료서 이는 반드시 우리가 추구해야 할 이상임 聾

(::U:i:.:U ::7);r:는..

r한민족공동체 통일방안j 의 영문표기가 The Korean National Community

( K N c ) 로 되어 인는데 이 영문표기에 의문이 감출

또 그 설명을 보면 한 민족 두 국가가 연방을 하는 것이 아니라

여러 국가가 하나의 생활공간 형성을 통해 궁극적으로 정치적 통합을

지향하는 蠶c1-4 Nordic과 같은 성격을 지인다고 하는데 麗c 나 N o r d i c

에 해 정확한 개념 설명이 있어야 할 것임擊
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우리의 통일방안이 아무리 옮아도 국민 중이 이해하지 못하면 의미가

없는 것임. 우리같은 교수들도 이들 개념에 해 정확한 인지를 못하

는데 오히려 이들 개념이 통일방안의 설명을 더욱 어렵게 만들고 있음출

( U : U : : U : U .:?)

저는 홍보차원에서 실무를 발당하고 및기 때문에 평소 이 분야에서

느편 소감을 말틀드리고자 함雌

F한민족공동체 통일방諒j 이 우리 국민에게 얼마나 이해되고 및고 료

국민이 동 방안에 해서 얼마나 동조해 주고 인느구에 해 의문이

인음.

리근 정부는 홍보찰법을 팔자화하여 이렇게 만든 채 통일방반의 해설

책자를 및만부 발템하여 배포하었다는데에 그 성과를 두고 인는 것 같

음.

그러나 다만 이러한 숫자적 계산반 가지고 응보가 잘 되및다고 보면

안되고 국민에게 설득력 및는 홍보를 해야 할 것임출

우리 현실을 보면 정부가 새 통일방안을 발표했는데도 불구하고 각계

의 통일방안이 또 나오니까 북한이 고려연방제와 함께 우리 남한의 모

든 통일방안을 다같이 논의하자는 제의가 나오는 것임雌



또 우리 통일정책이 분단 업구화? 고착차로 나간다고 하는 주장이 인

는데 이에 한 반박논리를 개발해서 이런 주장을 봉왜하는 것도 매우

중요함.

및;..._L.'. O.: '.'친 ..:.를.

해방 이루 지금까지 통일문제는 우리 민족의 지상과제로 되어 있고

많은 사람들이 이 문제를 다루어 왔지만 아직까지 우리 국민들에게

통일에 한 자신감을 심어주지 못하고 있음출

통일문제 연구가들은 보다 자신있게 자라나는 청소년들에게 통일에

한 미래상을 제시해 주면 좋천음. 좌를 한민족체육 회 개치 를은 통

일을 이를 수 있는 자션감을 심어준 것으로 이해됨 출

그리고 통일방안을 어렵게 하여 국민의 이해와 지지를 받지 못하및

안되는 것임. 기존방안도 국민의 지지를 별로 받지 못한 것으로 생각

리는데 보다 템게 설명한 책자를 개발하여 홍보와 교육을 시킴으로씨

새 통일발안의 이해를 711고시켜야 할 것임. 그러면 학생들은 철부지와

같은 행동을 하지 많을 것임會

l U m U U m

정권이 바될때 마다 꼭 새로운 통일방안이 나와야 하는데 해 의문

이 감. 물른 이인의 새 통일방안은 기존방안을 보완 .발전시편다고 하

지만 일관성이 결여되었다고 생각침 를
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통일의 원린중에서 r민주j 에 해 정확한 설명이 있있으면 함. 일

부에서는 F민주j 의 해석을 사회주의라고 주장하는 사람도 있음. 따라

서 민주개팀을 진지하고 전향적으로 규정하는 해설을 및붙및으면 함차

김동릴교수는 자유만 추구한다거나 또는 평등만 추구해서는 결코 통일

은 이를 수 없다는 이야기를 하및음. 결국 자유.릴등.민주 등의 가

치가 종합적으로 실현될 수 인는 바탕위에서 통일문제를 풀어가야 할

것임.

그리고 총선거를 실시하여 통일한다는 기조는 과거부터 지금까지 견지

해 온 것으로 이는 매우 바람직 하다고 생각됨. 그러나 민족공동체나

남복연합의 개념이 매우 어려움으로 이에 한 보다 중분한 해설이 필

요함.

새 통일방안의 옹보련에서도 보다 적극적으로 해야할 것임. 통일원의

고위직에 계신분들이 직접 중속에 됐어 들어가 옹보를 하및 료과적일

것임. 또 T v 나 신문의 컬럼을 사서 출륭한 교수들의 글을 싣게 하

는 것도 홍보적 차원에서 좋을 것이라 생가됨 零

..'),: .::.:U';:.: ::d:.:.: 해5要

신문의 고정난을 사는데 해 의견을 같이함. 북성명문을 우리가 .

만들 경우 신문에는 단 한줄로 실리는데 아예 성명문 전체를 실을 수

인도록 하면 좋했다는 생각도 해 보았음 출
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누구나 통일을 이야기 하면서도 사실상 통일을 원하지 많는 사람도

인음. 나이가 든 노인들 중에서 만약 통일이 되면 가정문제가 발생하

기 때문에 통일을 원하지 많을 사람도 인을 것임*

아직까지 정부가 불신을 당하고 있는 상황이라고 봄. 다시말해 정부

가 아무리 좋은 방안을 내놓는다고 해도 국민이 이를 믿지 많고 및음

따라서 정부안이라고 하면 무조건 거부하는 것을 감안하여 홍보를 해야
함.

그리고 새 통일방안이 극민의 표기관인 국회의 재지를 받는다면 터

욱 국민의 찰감 를 받블 것임. 그렇게 씨면 정부의 안이 아니라 극

민의 통및방안이 .되는 것임. 국치의 지지를 얻을 수 있도록 로비를

하는 것도 좋을 것임출

.(::U.':U.UN:::)

과거와 달리 이번 새 통일방안을 수립함에 인어 각계각층의 의견을

수렴하및음 擧

특히 통일특위의 주관으로 국회공청회를 거린음. 그리고 방안발표도

통령이 기자꼭견 방식이 아닌 국치내에서 발표함으로써 형식상으로는

각계각층의 의견을 수렴및기 때문에 국민의 통일방안으로서 천명되있다고

봄.
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그리죠 각 정당의 통일방안을 보면 월치> 과정 등 서로 매우 유사함 會

다반 포장만 달리및을 뿐임. 만약 다른 정당이 정천을 잡으면 r한민

족공동체 통일방안j 은 료 포장을 바꾸게 될지도 모름출

.(Ui.UUU':U:U:U를...

통일방안은 이느 특정한 정당의 집천피 관계가 없어야 하며 료 정치

적으로 이용되어서는 안되는 것임聾

.z U U M U '를..

리는 학고에서 통일문재와 관련해서 다음좌 같이 실명해 주고 및를출

첫째* 연방제는 기본전제로서 우리의 법률적 조건피 사피활경죠신 T 국7j

보만법폐지? 주받미군철수 등을 요구하고 인으나 우리 방만은 그러한 전

제조건이 없음출

둘째< 통일국가의 비젼으로서 자유와 인권이 보장되는 국가여야 하는데

만약 이러한 가치들이 보장되지 많아도 통일국가를 원하및느냐에 한

질문에 학생들은 r아니오』 라고 답하및음 출

세때> 통일은 매우 어렵다는 것임. 연방제는 중간단계가 없는 것임聾

연석회의라는 방식으로 수천명이 모인 군중집회식 회의에서 어떻게 통일

안이 나오편는가 ? 이와같은 질문에도 역시 학생들은 거부감이 없및음 雌



그리고 북한의 통일방받은 민족주의적 색채가 및는데 우리 방안에도

이러한 민족주의를 내포하는 흐름이 및및으면 좋천음 聲

.(U::i:0b:\::U::::U:i:::.를..

좌근 체육회담에서 국기로서 한반도 지도를 그려띤자고 하는 것도 좋

지 않음. 채냐면 역사적므로 블 때 만주도 우리의 땅이및는데 나중에

후손들이 우리 것을 찾을 때 곤란해 질 것으로 생각됨. 따라서 한반

도 지도를 그려넣는 것은 지양하는 것이 바람직 함출

U ' . . U U m : U

체육피담에서 나오는 깃발은 국기.가 아인고 단일팀의 y단기o 임. 이

는 역사적인 국경천과 관계가 인는 것임. 그래서 독도를 포諒만 3?e關

여개의 섬은 생략하기로 하및음. 그러나 제주도는 하나의 행정구역이기

때문에 포함시키고 인음출

및..; U U U .를.

그리고 r한나라o 의 r한』 은 한국할 때 r한j 이고 나라는 D 則

이니까 결국 r한나라j 는 r한국j 을 의미하는 것으른 여겨짐 출
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j(YU:..:.:U:MU)

r한나라D 는 한글학자들이 치은 이름임 출 r한j 은 크다는 뜻이고

r나라l 는 별세계t 꽃세계 할때의 세계로서 우주의 뜻을 갖고 및음출

f . . U U m ' . U는..

지난번 r시거o 가 하는 말이 북한의 통일방안은 하나인데 우리 한국

내의 통일방안은 너무 많고 또 정부가 끌려다니는 느낌이라고 이야기 .

하였음.

단일된 통일방안이 될 루 있는? 즉 한목소리가 나올 수 있도록 해야

함.

그리고 언제 어디서 만날 수 일다는 제안을 할 것이 아니라 보다

구체적인 안을 제시하여 실현할 수 및는 방안을 강구해야 말 것임를

l U m U m U

북한 및 공산핀에 한 많은 책자가 개방되어 인고 특히 노동신문을

학생들이 볼 수 인게를 돼서 그들의 궁금증이 해소되는 산교육ol 되고

인는 것은 좋은 현상임 聲
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기존방안과 새 통일방안을 보면 통일원치에 있어 정화와 민주의 순서

가 바뀌인음. 피상적으로 보면 말장난에 불과하했지만 그 의미에 한

설명을 하는 것이 좋음출

.U'.-U:U;U];::'를

자유중국은 통일에 한 홍보가 잘되고 있음. 유치원부터 학 및

사치교육기관에 이르기까지 책자를 각 수준에 맞추어 제작.배포하여 교

육을 시키고 및음출

우리도 해설책자를 한 종류만 만들것이 아니라 각계각층에 맞게 여러

종류웨 해자를 제작하여 고육을 시키는 것이 바람직 하다고 생각함 출

( U U ' . U를.

오늘 장시간 동안 새 통일방안에 한 평가와 남북 차에 한 고견

을 해주신 여러분께 다시한인 감사를 드리면서 세미나를 마치편음 출
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초. 일반사항

o 일 시: 초9惡9딘 工工월 초o 일

o 장 소 : 전 (유성관광호텔)

o 참석자 *

조명현 (중남 교수)

정기돈 ( M )

배상오 ( M )

신동호 ( M )

민동근 ( M )

김길락 ( M )

서해길 ( M )

손병기 (목원 교수)

송인창 ( 전 교수)

유지문 ( 전긴역 림통협의회장)

좌봉기 (남북 좌사무국 자문위원)

문 근 (남북 화사무국 좌기꼭부)

- 6 7 -



2 . 토의내용

( 서. 기...길. ..를

통일이란 절 적인 것이 아닌 상 적인 것으로 봄. 그련 관점에서

북한이 통일에 해 진실한 의사가 및는가라는 근본문제가 중요함 출

지금까지 남북방방은 통일을 주장하면서도 특히 북한은 이중리인 7]

만술책을 구사해 찰음. 그렇다츠 하더라도 즉한을 할때 우리는

형의 입장에서 r한민족공동체 통일방안』 에서의 r한j 자가 의미하듯

차원높게 정책을 추진함이 좋을 것 같음출

l ..U U m U ' U

기존의 민족화합민주통일방안 발표 후 5년이 지난때부터 이 방안은

진부한 감이 있있음. 북한은 근본적으로 r한민족공동체 통일방안j 을

남한의 총체적인 방안으로 보지 할은 것 같음. 그러나 한편으로 소

련이나 중공 또는 북한의 비공식적인 언급을 볼때는 완전히 부정으로

만 나오는 것 같지 많음擊

사실 새 통일방안은 의견의 완전한 집약이 아니며 료한 그럴수도

없음. 그러나 국민 부분이 느낄 수 인을 정도로 동 방안이 좋으

냐 하는데는 의문임 雌

- 6 s -



북한이 변화하지 많는 한 남북한의 교류.협력은 불가능하다고 생각

됨. 남북의. 현 상찰은 긴장상태임. 새 통일방안에서 중간과정을 두

어 교류.협력한다는 데는 수글이 가고 연합기구에서의 동수개팀은 합

리적이나 현재의 남북긴장상태에서는 그 실료성이 의문임 출

또한 새 통일방안이 군사적인 문제를 비중있게 다루지 못한 점은

문제가 있으며 이점은 보완되어야 할 것임출

군사문재와 관련하여 주변국가간에 한반도의 통일문제를 다루는 회의

체를 구성하는 것도 좋을 것임. 덧붙여서 우리가 uN가입을 추구하

고 및으나 그러한 방법이 한반도 통일과 관련시켜 볼때는 조금 늦추

어야 한다고 생각함. 북한의 고림이 계속되어서는 안되며 우리가 한

반도 분단의 고착차를 주구한다는 미난을 리하기 위해서도 uN가입른

제를 친중하게 다루어야 할 것임출

새 통일방안과 더불어 민족동질성 회복을 위한 많은 내용이 민족공

동체 헌장에 포함되어야 할 것임聾

m U U U m

남북한의 이질화의 심화로 인한 고리를 풀지 많고서는 남북문제 해

결은 어렵다고 봄雌



r),. ..:_!,: ... Cl. .\\1.':. .'.)

통일방안에 한 여러 학자들의 의견을 종합해보면 지금까지 천명된

방안 중 가장 종합적이고 설득력있는 방안으로 보는 것 같음.

이 방안은 이른과 실천면이 결합철 것으로 논리적 설득력이 인는

좋은 방안으로 학자들은 호의적으로 받아들이고 인음. 다만 이 방안

을 어떻게 구체적으로 실천해 나가느냐 하는 문제는 고도의 기술이

릴요할 것으로 보임聲

두번때는 국민일반의 생각이 문제인데 사실 이 방안은 국민에게 c

질적으로 피부에 와닿게 정근하고 및지 않는 것 같을.

를일를체가 일상생왈차 관련이 일기때문에 이를 어렇께 국민일반이

설제로 느낄 수 인게 하는냐는 문제는 중요함 *

예를들어 정주영씨의 방북같은 것은 국민이 비논리적이고 감정적이기
는 하나 상당히 구체적인 것으로 느끼는 것임. 따라서 국민이 납득

할 수 있는 방법을 강구하는 것이 릴요함 *

특히 7. 7선언 같은 것은 상당히 구체적이고 적기적인 것이및으나

실제와 거리가 인어 정부의 통일의지를 불신하게 하고 및음
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통일방s을 홍보하는 것보다 더 효과적으로 설득하는 방범은 그 방

안을 구체화시키는 7 . 7선언의 후속조치 같은 것임零

학생들의 차원에서 통일문제는 매우 복합적으로 나타나고 있음聲

7 . 7선언은 북한을 동반자로 하고 있는데 실제로 학생들은 순진하게

그렇게 생각하면서 행동하고 요구하고 있음출

그리고 주한미군철수나 불가침협정 체결문제에 한 정부의 견해가

꼭고하지 못하고 어떤 방향도 정해져 인는 것 같지 많음. 이에 관

한 확실한 방향제시가 인어야 할 것임雌

새 통일방안에서의 통일절좌시에서 남를산업박람회 같은 것을 열어

릴게고찰를 하는 방諒을 연구해야 함출

고방단 인원 선발문제에 및어 지방에 있는 분도 많이 띤어서 그

사람들로 하여금 통일안보 홍보요원으로 활동하게 한다면 통일문제 홍

보면에서 매우 료과적일 것임를

. ( U U U m U

신.구방안을 비교해 볼 때 새 통일방안은 진일보한 것으로 보임聲

그러나 이의 구체적 실천이 중요함. (금강산을 어떻게 개발하편다든가

하는 것 등) 남북한을 비교해 볼 때 남한이 월등한 국력임. 따라서

동.서독에서와 같이 우리가 많이 배푸는 입장이 되어야 할 것임聾
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그러한 배품이 즉적리변 통일을 위해 를 성과를 벨 것임. 지금

동.서독에서 일어나는 사태를 볼 때 리부로 느낄 수 있도록 많이

도와줄 릴요가 있다고 봄출

예술단 규모에 인어서도 출자에 구애될 릴요가 띤을 것임. 우리측

은 체제에 한 확신을 가지고 있는 분들이 많으니까 되도록 많은

사람들의 교류가 이루어지면 좋했음. 그것이 개방을 촉구하는 방법임 출

북한의 개방을 위해서 북한의 여러 제안을 폭 수용함이 좋편음 聾

를1:l U : U J U v U W U三....

만약 우리학셍 l o o켱과 북한학생 l oo명이 왔을때 우리는 백좌

제방식인데 반해 복한은 한목소리핀 나를 것이기 때문에 정부측에서는

어려움이 인을 깃으로. 생카및 雌

T U U m U U )

새 통일방안은 피도체제를 두인고 과도기구를 둔 것임. 그래서 남

북연합기구에서의 정상회담 등이 명실상부하게 설치되어야 동 방안이

성공할 수 있을 것임출

과도체제의 중간단계는 상호 존중과 인정의 바탕에서 이뤄져야 함聾

운동권학생의 일부는 북한체제 지향적인 생각을 하는 학생들이 있음출

그들은 7 . 7 선언 등에서의 동반자적 시각에서만 보고 상호주의적이고

상 적 입장은 무시하고 있음擧
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학생들을 지도할 수 있는 새로운 논리와 정책의 구현이 요망되고

있음.

를 . . \ U U M U .를

새 통일방안에 한 이북의 료응도가 어느정도인지 모르및고 동 방

안을 실현하기 위한 구체적 실천조치가 무엇인지 의문시됨 聾

학생지도차원에Jl1 피격한 극소수의 소리가 커서 이를 무시할 수 없

음. 이는 상 적 빈곤에서 나온 것으로 보이며 국민적 위차감이나

계층의식이 통일에 장애요인으로 생각됨 출

일본애서 게최되는 피의에 로릴찰을 받인는데 북한이 찰석란다고 해

서 정부는 참가를 반 하고 인어 의o}잠. 우리가 중공t 곡한t 일본)

만 등의 학자들이 참석하는 회의에 참석하면 통일분위기 형성에 도

움을 주및 주있지. 부정적이지 많을 것임聲

중공에는 많이 가게하고 그런 회의에 못가게 하는 것은 이해하기

어려움.

.U i : 1 U n U U : U U諒

새 통일방안의 내용은 좋음. 그러나 여른을 많이 수렴및다고 하나

이후락이 평양간다 온 후 7 . 4공동성명이 나오고 박철언이 왔다란다
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만 후 란민족공동체 통일방안을 내놓으니 이것도 이러를 저러를하는

서툰 짓들로 보임聾

국회에서 새 통일방안에 한 합의를 도줄하지 못한 것은 우리 자

신이 통일리지 못한 것으로 서글픈 일임. 헌법상의 국민를표에 부쳐

국민적 통일방안이 나오게 하든가 정치적으로 사후에 국회에서 이 방

안에 한 추인이라든가 새로운 합의를 거쳐 새롭게 의결하는 방안을

고려밭 것이 요구됨 출

국내에서 틀린다. 북한에서도 안된다고 하는 상황에서 겉돌고 인어

어떤 방법으로든 합의를 거쳐 새롭게 만드는 방법이나 국민투표를 통

해 절차상의 하자를 보완해야 할 것임譽

서를.중앙에서는 의견이 잘 수렴되및다고 하나 지방에서는 안되및음 출

형식적인 여른수렴을 절차상으로 국민이 납득할 수 있도록 해야 함출

두번때는 통일원의 위상의 문제임 . 예산이나 조직으로 볼 때 통일을

하자는 건지 의심스러움. 먹고 자는 것 면하고 이제 통일을 생각할

때가 되있으니 이에따라 통일원도 격상하고 인원도 보강해야 할 것임聲

남북교류차원에서 자우간 많이 상호교류하면 할 수록 우리가 이기고

이익이 되게 될 것임. 조금 손해본다고 해서 근시안적인 정책은 곤

란함. 너무 수지계산만을 따지지 말고 섯다하듯이 를 마음으로 화

와 교류를 추진해야 함聲
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통일을 하고자하면 와의 통제를 .풀고 적극적으로 손해나는 장사를

해야 할 것임. 이것은 장기적으로 이익이 점. 적십자 예술단 문제

에서도 많이 교류할 수 있도록 해야할 것임출

임수경학생문제도 범하게 처리할 수 있어야 함. 공안정국으로 얼

음이 깨지면 안되고 얼음이 플어지도록 해야할 것임聾

학통일문제연구소에 한 지원을 작 하고 연구를 위한 제도적 장

치를 확보해 줘야 할 것임를

.l m U U U U )

칫때> 이팀적인 혼란의 문계로 북만이 동반자라를 하는 것은 보수적

입장에서 학신들을 설득할 수 없및음. 따하서 당국은 보수리 입장피

설땅이 있게해야 함. 이런점에서 새 통일방안도 이를 분릴히 한 릿

으로 보임. 북한동포의 자유.인권보장이라든가 자유민주주의 체제의

통일과 같은 린이 그것임 . 앞으로 이팀적인 문제를 다를때는 신중을

기해야 함출

둘째) 제도적인 면에서 의견수렴 차원에서 가칭 통일국민회의 같은

것을 두어 통일방안에 한 국민적 의견수렴이나 합의도출이 릴요할

것으로 봄擊
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교찰를제에 인어 그 기를이 애매포호함. 누구는 가게하고 누구는

못가게하는 모순을 제거하는 꼭고한 기준설정이 있어야 할 것임擊 고

방단 선발시에도 선발기준을 명확히 해야함 譽

편 'D 헌.:U:U를

동양철학만이 유물사관을 깰 수 및는 유일한 철학으로 봄. 심정적

인 차원에시 보다는 를 더 논리적이고 철학적인 입장에서 유물사관을

극복할 수 및는 논리를 개발하면 좋편음. 각 학 통일문제연구소의

세미나를 내실및게 진행할 수 일도록 해야 함. 그리고 진보적 입장

의 소리도 수렴될 수 및도록 다양한 창구가 있및으면 좋했음 譽

l . U : U m " s U

송교수가 말틀하신 동양철차은 틀일문제인구 또는 통일철학원리로 타

당한 것으로 봄. 우리가 학생들의 통일에 한 관심과 생각을 지도

할 수 및도록 논리와 정책을 많이 개발해 주시고 또 우리가 이에

해 내설및게 연구할 수 인도록 지원해 주시기 바람聲

또한 공산국가에 갖다옴으로씨 학생들과의 화나 지도시에 설득할

수 인는 실체험을 갖게 됨. 공산권연수에 정부가 더 많은 지원을

할 수 있도록 건의 바람雌



6

- 7 7 -



4



工. 일반사항

o 일 시: 초9 8 9년 工工월 工3일

o 장 소: 광주 (그랜드호텔)

o 참석자 *

히광옥 (광주일보 논설위원)

장기웅 (무등일보 논설위원)

강신석 (무등교회 목사)

김호준 (광주YMcA 총무)

조봉래 (광주교육 교수)

김광수 (전남 교우)

박하일 ( M )

리영관 ( M )

변진홍 (호남 교수)

오시i성 ( M )

최봉기 (남북 화사무국 자문위원)

문 근 (남북 차사무국 차기적부)



2 . 토피내용

<U:. ...:U:;-g-::' :U ;.; .三...

정부의 통일정책에 해 학생들이 부정하고 있어 애를 먹고 있음.
학생들은 무조건적인 통일을 원하고 인음. 치근 u誇가입에 한 것

이라든가 새 통일방안에 해서도 2개의 조선책동으로 치부하고 있음9

최근 북한학생 초청문제가 제기되고 및는데 우리가 할 수 인는 한

에서 피감하게 주진해야 할 것임. 이와 더불어 우리에게 자신있는

것은 TV. Radio의 상호 개방임. 방송매체를 i o o % 개방해도 될

것임. 이것이 북한의 개방과 등질성피복의 첩경이자 통일의 지름길임
9

.U::::':T3::;';:'료 n 를 ) U

교치차원에서 통일의 저해요인이 무엇인가에 해 관심을 가지고 이

에 한 토른을 많이 하및을. 사실 그동안의 통일정책으로 보면 정
부의 통일의지가 없있다는데 의견이 일치하고 인음. 그동안 우리의
통일정책은 정책다운 것이 없있음. 통일에 한 객관적 관점에서 볼

때 남북한 모두 잘못하고 인음. 서로 제안과 역제안을 계속하면서
싸워왔음 출

통일의 원리문제에서 민주라는 것은 함정이 될 수 및음* 그것은

공산사회나 자유체제에서의 민주는 서로 다른 의미로 으이고 인기 때

문임.
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자주에 있어서도 외세배격은 함정이 될 수 인음. 통일원리에서 민

주는 국민이 주체가 되는 것이어야 하는데 국민이 주체가 되는 내용

이 없음. 현재 통일추진의 경우 주변국가 세력이나 또 남북한 내부

의 위정자들이 걸림돌로 작용하고 및다는 것은 명백함 聲

통일저해요인과 관련하여 무엇보다도 국민이 주체가 되는 방안이 되

어야 함. 과정에 인어서 교류 .개방이 있는데 우리 또한 정부에 의

해 선택받은 사람이외에는 북한에 갈 수 없음. 이것은 자신감의 결

여임,

동독같은 나라가 개방하고 있는데 우리는 상 적으로 잘사는 나라가

재방에 인색함. 동독인들은 비판적 자성속에 통일을 위해 자기나라에
.

서 산r)는 의식이 확산되고 있음출

우리나라 사람들이 북에 가서 그쪽에서 살려는 사람은 한사람도 없

을 것임. 따라서 과감한 개방이 필요함. 이질화된 남북체제에서 민

족동질성을 회복하기 위해서는 교류와 개방을 통해서만 가능함 출

.焉 . m m U m U m )

자주) 평화> 민족 단결은 고려연방제에 인는데 새 통일방안에서는 민

족 단결이 민주로 번화되어 인음. 여기서의 민주는 자유민주체제를

고집하는 것이 아니냐는 의견이 많으며 교류에 인어서도 를더 폭릴게

개방할 릴요성이 인지 많는가 라는 의문을 제기하는 사람이 많음출
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또한 통일의 주체가 국인이 리어야 한다는 점. 교류에 인어 너무

제한적으로 하지말고 팀게하면 좋및다는 의견이 많음雌

. < U m U \ U )

남북한의 통일방안은 상호 일관성이 있는데 그것은 자기체제 방식에

의한 통일을 고집하고 있다는 것임. 따라서 남찰연할에 의해서 통일

이 가능하느냐에 해서는 의분임 출

남북한의 교류.협력이 이루어진 다음 영세중림화하는 방안으로 남북

한의 체제연합을 바탕으로 남북평화연방을 이룩하는 방안은 어떤가 ?

칼 로이치의 말을 델리및 국및소득이 3)o關 불이 되면 통일의 길이

열린하고 함. 앞으로 l o련후및 남밭은 l5)o關를) 북諒은 약 5y0關블

이 되어 민생민도 차원에서 통일에 희망적임 를

주인정세가 긍정리이고 l o련후변 김일성이도 틀어 북에는 정번이

일어날 가능성이 없지 많으리* 한편으로 변화할 수 린에 없을 것임출

민생민도가 높아가고 북한의 활경변차에 의해 통일의 날이 올 것으

로 기 함. 통일의 저해요인좌 관련 민생민도가 높아지면 지도자들이

함부로 할 수 없을 것임. 시간은 우리편이니 시간을 적극적으로 활

용함이 좋을 것임출
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기득절문제차 관련하어 국내에서리 계증간> 지역간의 기득권 문제의

해릴이 없이는 통일문제 해결 또한 리지 많을 것임雌

사람은 소득이 인어야 함. 기회골등이 되어가는 쪽으로 가고 국내

의 화합과 민주화가 진척되면 공산주의가 침투할 틈이 인게됨 聲

우리국민의 8 o % 정도가 중산층이 된다면 통일에는 아주 긍정적으

로 작용할 것임출

로 ( U U U U U를. l

통일에 란 시각의 차가 크다는 /,}실은 여러 장에서 느낄 수 있

을. 독일의 상황과 받곡한웨 상황은 다트다고 보는데 우리의 통일길

책은 서독의 방식을 모방함으로씨 문7i1가 해결리지는 많는다고 생각함 출

독일의 경우는 외부의 제한과 간섭이 강하기 때문에 이에 한 반

사적 저항으로 결속력이 강함. 따라서 상호 교류 .협력이나 통일의

길은 기습적인 것이 될 수 인에 없다고 생각및는데 이것이 지금 츠

로 나타나고 있음 출

서독이 동독에 많이 베푼 것의 축적이 지금과 같은 상활을 만들어

가고 인을. 한반도는 6 . 2 5 가 인및고 그 세데가 인는한 통일은

어렵다는 생각임. 그러나 비정치적인 교류 .협력이 지속적으로 이루어

지면 좋은데 우리는 예술단의 숫자만 따져 손익을 계산하고 인음聲
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비정치적인 분야에서는 조금 손해가 되더라도 피감하게 지속적으로

추진함이 좋을 것임. 새 통일방안 수림시 의견수렴을 많이 템다고

하나 국민 일부는 새 통일방안을 좋게 보아주지 많고 있는 것이 사

실임. 통일정책방안의 의견수렴문제에서 4당의 합의가 없는 상태에서

는 이것을 국민투표에 부쳐 결정함으로씨 그 정당성을 얻는 제도적인

방안을 고려할 수 인을 것임零

.(;UU.;:U.:::U;;:;,:를..

새 통일방안은 통일의 과정이 적나라하게 제시된 것으로 봄를 료한

적극적인 의견수렴도 된 것으로 보고 린음. 그러나 이 방안에 해

학생들이나 일부 사람들에게 거부되고 있는 원인이 무엇이편는가 생각

해 봄. 할시말해서 의견수렴을 거친 방만이 국민에게 거부되고 및는

상황을 어떻게 린명하느냐는 것임를

그것은 이상적인 영역만의 추구에서 온 것임. 독일의 경우와 비교

할 때 이 방안은 기득천의 의견이 잘 수렴될 것이라고 생각함 출

또 한편으로 정치에 한 회의와 불신이 통일정책에 한 불신으로

나타나고 모든 정부정책에도 그렇게 되고 인음. 따라서 남북의 화합

과 통일의 전단계를 위해서는 정치가 잘되어야 할 것임출
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및.÷....검.. U U : )

동서독과 비교해서 지도자와 국민 모두에게서 활 때 우리는 명분적

인 접근이고 독일은 실질적인 접근을 하고 인다는 것임. 남북한은

유일합법성을 주장하고 있으나 독일의 경우는 두개의 정핀을 인정하고

있음.

통일에 인어서도 상호 전제조건을 제시하고 인음. 남북한이 상호

유일합법정부임을 주장하고 등성의 원리를 무시하고 명분에 집착함으

로써 우리는 겉돌 수 인에 없는 기본적으로 줄발에 문제가 있음출

''U:';'. 'o U.. -'I.:.:'5U:";)--'

등서득의 경우는 시특이 압도적으로 우월하고 및으며 지도라들이 주

인국의 눈치를 보면서 장벽을 리물고 인음. 즉 국민의견을 릴계삼아

허물고 있음. 일부에서는 화와 교류의 다원좌를 주장하고 인으나

정보나 차의 일원차는 릴요함 雌

. U s y U U U

새 통일방안에 한 국민의 입장에서 박선생이 말한 국인투표 방법

에 의한 통일방안 작정문제는 생각해 볼 수 있는 것임. 동구번화는

장기적으로는 남북관계에 영향을 미칠지 모르나 단기적으로는 영향을

미치지 많을 것임聲
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징부가 아무리 모든 통일방안을 내놓더라도 국민이 친다면 아무런

소용이 없을. 정핀이 바및때마다 새 통일방안이 나온다는 것은 우리

의 약점을 노출시키는 것임찰

우리 사치에 정치적> 경제적 민주차가 이루어져 통일방안에 한 국

른통일이 이루어져야 함. 4 당과 국민 모두가 제각기의 통일방안을

갖고 인다는 것은 문제가 아닐 수 없음聲

채널이 단일화되어야 한다는 것은 효율성의 측면에서 좋으나 단> 접

촉에 인어서는 체널을 다원좌하는 리가제나 신청제가 좋을 것임출

통일에 한 국른통일과 과감한 고류.협력이 있어야 통일의 길이

열릴 수 있음. 김일성사후 곡한리 변화시 새로운 통일방안을 내를고

북간과 협상하릴 를을 갓임. 그러나 통일정책에는 일관성이 릴요함 출

.. ..S,-:-:-:-W:-;-. -U- -----U* .--.U-.

남쪽이 자신및다고 한다면 찰방의 T V 4 Radio를 개방하는 것을 전

제조건화 하는 것이 릴요함 출

북한의 라디오를 듣고 좋아하는 사람은 없음. 상호 방송을 개방하

는 것이 적기적인 통일방안이라고 생각함. 이렇게 하면 반공응보가

필요없게 될 것임출



(U..:U;;U1U.::!;l3)

통일방안은 어떤 구체적인 것이 아니라 의지의 표현으로 볼 때 이

의 구체적인 실천방안이 릴요하며 7 . 7선언 이전에 통일방안이 나찰

으면 좋앞다는 아쉬움이 및음출

국민일부는 정부 위정자들이 통일에 한 의지가 약하고 이를 정치

적으로 이용하고 및다고 생각하고 인음출

정부는 이제 경제가 어느정도 될으니까 통일을 해봐야 되편다는 생

각을 실천하고 그런 의미에서 통일을 저해하는 제도적인 장치를 개페

해야 국민들이 린부의 통일의지를 믿고 신뢰할 것임. 그렇지 많으면

통일에 만 정부의 방안이나 정책은 블친만 가중시키는 것에 불과할 를

지금 동독이 게방과 개혁을 서두르는 것은 국민의 지항에 의해 정

핀자체가 붕괴될 위험에서 나온 것임출

그런점에서 볼 때 남북한 통일도 국민의 압력이나 저항에 의해 진

정한 논의와 실천이 인을 것임출

지금의 통일논의는 일종의 해구임 . 정치 .사피적 분위기가 이러한데

통일을 논의하는 것은 진실된 것이 될 수 없다는 것임. 또 보안법

을 그 로 놓고 교류 .협력하고 통일한다고 한다면 믿을 사람이 없음事
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따라서 통일을 위한 정치.사리적인 분위기가 선템되어야 설즉력을 갖

게 될 것임출

5 ,-.:.t_:..;\U.-.::..::Q. :-:-.-,를. .

새 통일방안 천명후 국민의 여른이나 반응에 별 변화가 없음. 정

천의 통일의지가 문제인데 이것은 언를이나 국민여른도 문제임 를

정부와 국민의 매개기구들이 .터를 깍는 아픔으로 진정한 통일문좌를

위해 제도적인 장치 마련에 힘써야 함. 그러한 기구나 데크닉이 릴

요함. 새 통일방안의 상한선과 하한선이 어느 정도인지 또 기구들의

실험을 통해 어떻게 사치과정에 보내야 할 릿인지 연구해야 할 것임출

여른기관은 전문7}를 블리 말을 전하는r11 주력하나 새로 및징하고

게발하는베는 주족함. 정는의 전략적 차원을 변하는 전문가들이 및

고 인혁을 추구하는 전문가들의 결이 있을 를 실질적으로 통일문화

를 형성하는 길은 일음雌

정부는 통일전략을 내세워 민족적 찰을 버리고 마찬가지로 민중를자

들은 민족적 린을 추구하고 통일전략을 버리고 인음聲

양쪽의 전문가들이 림된 입장을 상좌시키는 것을 버리고 합의해

나가는 일에 힘을 기울여야 할 것임聾



요즈음 학생들은 uN가입이나 교차승인문제를 많이 거른하고 있고

북한도 이에 해 심작한 비난을 하고 및을疇

uN가입이나 교차승인에 한 옹보에 해 학생들은 흔란이 및는

것 같고 저항적인 문제제기를 하고 있음. 그러한 혼란은 언른기관이

장기적인 천착방법을 개발해야 Field 가 마련될 수 있지 그저 방법른

적인 접촉이나 교류. 협력 등은 문제가 인다고 봄출

m U U U m

매스컴의 본질은 창출이 아팀. 창줄은 학계가 맡아야 함譽

f,-:;- :.-t3::;: :--,0--:.:-:?\f ::::: :를....

언른은 계도기능도 있으니 나름 로 방범이 인을 것 같음. 학생이

나 국민의 설득은 언른이 중요함 聾

U U m m U

통일은 정권차원이나 민족의 문제) 역사라는 측면에서 보아야 함雌

통일원의 위상과 관련 통일원을 통령 직속으로 해서 각계각증의 의

견을 수렴 정핀의 문제가 아인 민족의 문제T 모두의 찰의 문제로 보

면 좋편음 會
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교류. 화창구리 단일화는 좋으나 못하게 하는 단일차가 되어서는

안됨. 부정적인 단일화로 일관해 왔기 때문에 문계임 를

자주 만나게하고 주선하는 쪽의 단일화가 되및으면 좋편음. 개방하

는 제도적 장치가 및어야 하며 제도적 장치를 막아 놓고 통일문제를

얘기하는 것은 말이 안됨聲

. U m U m U )

민주차없이 통일은 안될 것임. 통일애 앞서 민주라를 위해 노력해

야 함. 통일방안의 홍보는 를다고만 할 것이 아니라 좋으니 어떻게

하편다는데 중점을 두고 추진하면 굳이 홍보에 신경안써도 될 것임출
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초. 일반사항

o 일 시: 그9 8 9 년 工工월 초린일

o 장 소 : 전주 (코아호텔)

o 참석자 t

박동수 (전북 교수)

박기영 ( M )

박세영 ( w )

신기현 ( M )

손기도 ( M )

김재영 ( M )

조준구 ( M )

유철종 ( >> )

차용준 (전주 교수)

신활철 ( M )

리봉기 (남북 화사무국 자문위원)

문 근 (남북 화사무국 화기획부)
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2 . 토의내용

÷.-(: :-rr:::-SL:,.장..;. 二.

한민록공동체 통일방안이 기존의 방안보다 더 좋으냐에 해서는 의

문임. 새 통일방안은 애매한 감이 및음. 기존 방안은 출서가 정연

한 편이없으나 새 통일방안은 긍정적이면서도 뜨거운 쪽에 가 인음출

한마디로 이해하기 어려운 방안이라고 생각되고 인어 국인 일반에게

는 어떻게 받아들여질지 의문임 를

새 통일방안은 우차의 일부 사람들에 의한 어렵고 난해한 방안이

아인가 신작될 . 릴고 논리정연한 통일방안이어야 국민이 릴게 이해할

수 인을 것임畢

통일른자의 입장에서야 모르나 일반국민이나 학생들이 어렵게 느껴지

기 때를에 부정적인 측면이 있음雌

새 통일방안의 단계는 단히 어렵고 난해하여 거의 모든 국민에게

Feeling 이 오지 많음. 기본 해설자료 역시 어려움. 를 더 릴고

이해하기 쉬운 해설자료를 내는 것이 질요한 것 같음雌
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해마다 나오는 방안이 통일방안임 . 도 체 일관성이 없음. 북한에

뒤지고 열세적인 입장인 것 같음출 우리의 체제연합이나 공동체는 됫

북이나 치는 것이 아인가 함聾

통일문제에서 한국이 딜레마에 있다는 일반의 시각이나 이른을 해소

할 방안이 없는것 같음출

이는 국내법과 국제법의 충돌때문에 그런 것임. 동서독은 상호 별

개 국가이나 남북한은 그렇지 못함. 즉 유일합법정부른이 그것임 聾

국제적으로는 등한 국내적으로는 차등을 두고 인는 9 것은 각기

정권의 정o성 결여에 기인한 것임출

위정자들의 의식속에 이러한 생각이 해소피지 안는 한 그 해결이

곤란할 것임聲

북한은 민족해방차원의 생각이 그 로. 있음. 그러한 점에서 새 통

일방안에서의 국민 표수의 동수개념이 실현될 수 인을 것인가에

해서 의문임 譽

좌근 한국입장에서는 공세외교를 필칠 수 있는 상황임. 그러나 북

한의 인천과 자유를 거른할 때가 되및다는 것은 공세외교 측면에서는

모르나 북한이 문을 닫게하는 정책이 아인가 생각됨 출



새 방안은 위정자들이 나서서 정상외교를 주진해야하나 그들은 서로

적 의식에 사로잡혀 및음. 고려연방제도 남한의 붕괴요소가 인음*

딘족공동체통일방안이 북한에 해 무엇을 얻을 수 인을 것인가는

의문임. 북한에 해 공세적이어야 할 것인지 아니면 그로 두어야

할 것인지 동서독의 경우에 비해 잘 평가해야 할 것임출

l ..s..U..:Y ". U*i'' '.''. "Q '.'':'y

새 방안이 이른적으로는 잘 되었다고 봄. 그러나 일관성이 문제임 *

동서독의 경우 점진적인 개방이 전개되및고 여기에는 서독의 자신감이

크게 작용하있음. 그러나 지금 남한은 말를이지 분명히 자신있게 챙

동하지 못하고 인음. 예출단 출자를 농고 차우는 데서 나타나는 겟

.은 우리7} 얼마L} 7}신감이 없느냐 하는 겻임疇

통일방안에서 북한이 전제조건을 제시하고 인으니 우리도 북한내부의

제도적인 문제를 전제조건꼭 할 릴요가 및음. 그러기 위해서는 북한

을 연구할 수 인는 체제와 제도적 장치가 마련되어야 할 것임*

통일이 가능할 단계에 와 인을 때 이질꼭문제에 부딪치지 많고 남

북이 통합될 수 인는 구조가 창출되어야 할 것임. 그러한 사회* 정

치>경제 구조가 정비되지 많발을 때 통일은 불가능하고 통일방안도

하나의 기법에 불과함. 한편 북한에 자신인게 내놓을 수 및는 제도

적 개혁이 이루어져야함 聲
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통일방안의 의견수렴과정은 평가할 만한 것이및을. 또한 과도적 체

제로 남북연합을 설정한 것도 적절델다고 생각함. 그러나 전제조건

같은 것을 말하고 있는데 가능할 것 같지 만은 전제조건을 붙이는

것은 통일의지에 의문만 제기할 찰임聲

일관성의 문제에 인어서 정핀이 바뀔때마나 새 통일방안이 나오는데

그래도 북한의 연방제는 l 인 장기집권에 의한 것 일지라도 일관성이

있음.

사실 우리 통일방안의 근본바당이 뜩 같은데 정핀이 바필때마다 바

뀌는 것은 혼란만 가중시키는 것임. 이것은 .재 통일방만를 제시해야

한다는 강박감에서 나온 것으로 졸속이 될 가능섭도 있음雌

통일찰안은 수정이 되면서 긍정적 연구가 계속 인어야 편지만 방안

이 청사진이나 선언이 아인 를 더 실천적인 내용이 필요함 출

기존의 l o 개 시범실천방안의 내용을 하나 하나 실현해 나가는 것

이 중요하다고 봄. 통일은 하나 하나 실천함이 중료한데 방안 찰이

고 실천도 이루어지지 많으니. 일각에서 정부의 통일의지가 없다고 보

는 소이가 거기에 인음. 통일은 국내정책적인 문제도 되는데 '국민적

차합과 안정의 문제를 생각할 때 그런 문제를 고려하지 많고는 통일

문제는 해결될 수 없음를
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동서독의 겅우와 비교해 근본적으로 북한의 번차가 부정적이라는 측

면차서 단기적으로는 부정적이나 장기적으로는 긍정적으로 봄. 이것은

북한의 위기감므로 생각하면 어떤 측면에서는 부정적으로 될 수 있음
*

주변여건은 현상유지를 바라는 강 국들에 의해 어느 란쪽에 치우친

통일은 어렵게 돼있음 출

북한에 해서 협상에 의해서가 아니라 우리 책임하에 주도적으로

형답게 자신감을 가지고 를 더 양보하는 자세로 주고 받는 (aive a n d

Take) 것이 아니라 주는 입장에 서서 를 더 큰 것을 얻기위해서 큰

목표를 가지고t 알고서 양보하는 그런 자세가 릴요함 聾

:-. '.. -- :-: .-s-:':-.-:.Q-:-.-.-' Lx -:-'-:W .

통일원린문제에 인어 자주t 평화는 남북이 같으나 민주와 민족적

단결이 다르고 이것을 못박고 인는 것은 큰 문제라고 봄. 말 자체

는 거부감을 주지 많지만 깊히 생각해 보면 큰 차이점과 근본문제가

제기절 수 인음擊

자주문제에 인인 분단과 현상이 비자주적인데 통일은 자주적으로 한

다는 것은 의분임. 따라서 출남의 경우에서 보는 바와 같이 자주는

한반도에시 기적을 창출하는 것이라 생각됨 聲
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정화의 원치도 같은 민족이 정화적으로 통일을 한 예가 없다는 점

에서 기적을 창조하거나 장기화시킨다는 의미가 내포되어 있음를

민주라는 것은 영영 통일을 안하및다는 의지를 나타내고 인음. 통

일은 이념을 로월해야 가능한 것인데 자유민주체제를 끝까지 고수하면

서 통일을 할 수 인을 것인지T 북한이 이팀을 포기하지 많는한 통일

은 불가능함 출

통일원리으로 이러한 문제를 제시하고 인는 것은 큰 문제라고 생각

함. 또한 정책창구 일원좌 문제에서 개방을 위한 일원화가 되어야

하는데 모두 페쇄시키고 있음. 우리가 정말 자신을 가지고 인다면

범하게 해야 함. 북한은 자신있게 나오는데 우리는 학생들이 그

쪽으로 가련 무슨 큰 일이나 일어날 것치림 하고 있어 북란이 때쇄

체재라는 말애 의를이 가게 만들고 있음출

북한의 실상을 솔직하게 개방하는 것이 필요함. 자신인고 개방적이

라면 를 더 과감한 정책전활이 및어야 함. 솔리한 정책이 없기 때

분에 불신을 받고 통일방안 역시 하나의 선언적 의미로 받아들이고

있음.

를 . . U U M U U U )

제7공화국이 새로 들어린을때 새 통일방안이 나온다 해도 이와 비

슷한 방안이 될 수 린에 없을 것임書
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새 통일방안이 국민의 통일방안이라는데 국민의 의기관인 국치에서

아무런 합의가 없및음. 4천만 국민이 원하는 방안이라면 이러한 흥

보가 릴요없을 것임聲

지금 동서독의 인이 무너지고 있는 것은 강자의 약자에 한 관용

이나 유연성에 기인한 것이 아인가 함聲 서독좌 통일을 위한 양보와

노력에 의해 적기적 사건이 일어난 것임를

우리는 자신감이 없음. 예술단 숫자문제 차움에서 볼 때 그러함 雌

정말 형의 입장이라면 양보해야 하며 그런데서 유연성이 및어야 하

고 미시적 입장이 아니라 거시적 입장에서의 정책전략이 있어야 함출

통일을 신각할 때 당연히 전제가 피어야 하는 것은 빈주화임. 민

주차없이 통일을 없을 것임출

.< U.';::,J-:;:::.Ui!.:;:...::-r:; ::;三.. l

북한의 민주좌 요구에 앞서 우리가 민주좌되어야 상 방이 변화할

것임.

U : W U U U )

통일은 서로 교류를 통한 절차적인 방법에 의해서만 가능할 것임출
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그런면에서 정치.군사문제 해결을 띤은 것은 문제임. 양보한다고

해서 우리가 얻은 것은 무엇인가? 남북한의 심리전 양상이 ?라 문

제임.

m U U m U U )

새 통일방안은 야당의 방안도 포합된 것 같음. 그러나 동서독의

현 상팡피 같은 상황이 남북한에 도래및을때 만이 동 방안의 적용이

가능할 것 같음聲

남북인합를 북한이 거부하고 있으나 지금까지의 방빕보라는 나은 것

임. 양보와 협조웨 차원애서 자존심이나 같정차원의 문제가 있으너까

비정치적인 문제에서 접근되어야 함雌

북한이 통일에 비한 작업을 계속해 諒다고 볼 때 우리가 그런

문제에 신경을 를때가 되및다고 봄출

. m U U i U m

부정적인 측민에서 볼 때 첫제t 통합단계에 있어 독일은 경쟁* 협조

단계에서 통합단계로 온것 같음. 통일의 단계는 燎 해야한다는 명분

인지 단계) 母 하자라는 합의 창출 단계? 騷 통합성취를 어떻게 할
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것인가라는 단계가 인다고 보는데 새 통일방만은 3번패 단계의 를제

를 다루는 것으로 지금은 그럴 계제가 아인 것으로 생각되기 때문에

그 실천성이 문제가 팀畢

둘때t 통일의 영향번수에 있어 국제적 측면의 내용이 없어 아쉬움 출

그리고 북 설득의 내용도 릴요할 것임. 기금까지의 통일정책은 안

보적 즉면에서 다루어 왔고 그러다 보니까 천은이들에게 부정적으로

비쳐지고 및음. 남한정부가 계속 얻어 맞을 경우는 거릿말및을 경우

차 다출차 사회이기 때문임 출

마슬로우의 욕구총족 5단계른에 의하면 북한도 곧 다른 차원의 욕

구에 의해 개방이 불기피할 것임. 북한이 지금의 먹고 입는 것이

해걸피면 를 더 높은 단계의 욕구총족을 .하피 많을 수 없고 그러한

정획이 불7}치라게 된바는 것잎雌

현재의 동서독을 볼 때 비애를 느낍. 서로를 감차는 정책이 릴요

함. 고향방문단이나 수재물자 제공시 북한을 비난하고 헐뜻는 행태는

이제 버려야 함출

業 . . U U m U

통일은 민족통일이 된다는 것이지 국가통일이 된다는 의미가 아팀출

그런 측면에서 남북한의 통일개팀이 다름蓼



e:U.U.:":M.i::1U:U는...

우선 통일방안에 한 공감 형성이 되지 많았기 때문에 여러가지

비란이 나왔을 것임. 새 통일방안 내용의 용어에 인어 추상적인 내

용이 많이 인음. 또한 통일방안의 변경요인에서 새로운 상황에 한

설명력이 부족함 출

통일방안은 반드시 주상적인 용어가 아니라 구체성이 질요하고 나아

가 제안의 거부에 한 안도 마련하는 것이 필요함. 일시적인 정

상회담에서 이런 문제들이 해결된다고 보지 많음. 여러 차원의 화

가 축적되어야 정상회담의 표과가 있을 것임출

북한이 먹고사는 를제가 해결되면 보다 나은 사회를 추구할 갓임燎

이에 비한 준비가 있어야 할 것임출

l m U m U ' U

남북릴상이 잘 이루어져 통일된 방안이 나찰을때 자주> 평화t 민주적

방법으로 통일이 이루어 질 수 있을까는 의문임 . 통일방안은 통일에

한 홍보방안이 아닌가 생각침 聲

통일원이 다른 부처와 관계에서 조정능력이나 통합능력이 없는 것

같음.
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지방자치에 인어 분귄좌* 민주화와 마찬가지로 통일한국에 있어/l3도

분천차t 민주화가 자기이익과 기득천에 의해 상호 조정과 통합이 9

될 것인가에 해 의문임. 그런 점에서 통일방안은 흥보차 현실에

치우친 감이 없지 많음*
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